
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

С перелома снимут жгут
Валерия Нодельман, Мария Недюк

В Госавтоинспекцию поступил про
ект поправок в экзаменационные 

билеты для водителей. Его разработа
ли Межрегио нальная ассоциация авто
школ совместно с НИИ Минздрава РФ. Они 
предложили исправить 14 билетов по пер
вой помощи, где ранее нашли ошибки об
щественники. В ГИБДД тогда обещали 
принять меры, но пока не сделали этого. 

Межрегиональная ассоциация ав-
тошкол (МААШ) совместно с Централь-
ным НИИ организации и информатиза-
ции здравоохранения Минздрава РФ 
доработали экзаменационные биле-
ты для будущих водителей, противо-
речащие правилам оказания первой 
помощи. Проект исправлений был до-
ставлен в Госавтоинспекцию 12 января.

Поправки предложены в 14 из 20 би-
летов, касающихся первой помощи. 

Так, изменен ответ на вопрос о пра-
вильном положении рук при проведе-
нии сердечно-легочной реанимации: 
«давление на грудину выполняют ос-
нованием ладони одной руки, распо-
ложенной на середине грудной клет-
ки, вторая ладонь помещается сверху, 
пальцы обеих рук берутся в замок». Ра-
нее правильного ответа в экзаменаци-
онных материалах не предлагалось, по-
яснил «Известиям» ведущий научный 
сотрудник НИИ, член межведомствен-
ной рабочей группы по совершенство-
ванию оказания первой помощи Лео-
нид Дежурный.

Также в билетах предлагают заме-
нить термин «искусственная вентиля-
ция легких» (ИВЛ) на «искусственное ды-
хание». Именно его делают при первой 
помощи, а ИВЛ — медицинская процеду-
ра, подразумевающая ис-
пользование оборудования.

Недоговороспособное 
государство
Политолог Владимир Евсеев —  
о последствиях выхода США 
из ядерной сделки шестерки 
международных посредников  
и Ирана   С.03

Отложенный  
капитал
Экономист Павел Самиев —  
о том, будет ли пенсионная 
система работать  
без «автоподписки»   С.05

Школьный террор
Депутат Борис Чернышов —  
о том, как защитить подростков 
от травли сверстниками   С.06

Фундамент  
режиссуры
Худрук Театра на Малой  
Бронной Сергей Голомазов —  
о вкладе народного артиста 
СССР Андрея Гончарова  
в развитие русского театра   С.07

Количество 
авиапроисшествий 
в прошлом году 
уменьшилось С.06

Хамид Карзай 
поддержал идею 
переговоров  
между Кабулом 
и движением 
«Талибан» С.03

Состояние 
арестованного в Чехии 
гражданина РФ 
Евгения Никулина 
значительно 
ухудшилось  С.03

Изобретатели 
оставили бюджет  
без денег С.04

Сергей Сироткин  
стал третьим 
российским  
гонщиком  
в «Формуле-1» С.08

Фигуристка 
Евгения Медведева 
возвращается на лед 
после травмы С.08

В судах появятся 
миротворцы
Они помогут участникам разбирательств  
найти компромисс

«Чайка» еще полетает
Уникальные самолеты-амфибии Бе-12 будут 
модернизированы
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Таблетки катятся  
к импортозамещению
Доля жизненно важных лекарств российского 
производства достигла рекордных 84%

«Из кино исчезают  
простые истины»
Народная артистка СССР  
Алиса Фрейндлих —  
о засилье криминала на экране,  
болезнях нашего времени  
и любимых книгах
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ДОЛЛАР США 56,5925   ЕВРО 69,1730   АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ 77,9562   КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 8,7979   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5109   ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК 58,8218   УКРАИНСКАЯ ГРИВНА 1,9753   КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР 45,4631   
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Производственный роман
Российская промышленность все больше привлекает отечественных инвесторов

Инна Григорьева,  
Анастасия Алексеевских

Российское производство стало бо
лее привлекательным для отече

ственных инвесторов. Такой вывод 
сделали эксперты компании Ernst & 
Young (EY) на основе опроса крупных 
предпринимателей. Примечатель
но, что наш рынок интересен бизне
су не только повышенной доходно
стью, но и улучшением конъюнктуры 
в индустрии. Санкции, грозящие рос
сийским предпринимателям за ру
бежом, только усилили приток ка
питаловложений в реальный сектор 
в России. В своей стране инвесторы 
больше защищены от влияния ограни
чений со стороны США и Европы, по
лагают эксперты.

Российские предприниматели на-
звали отечественный рынок самым 
интересным для инвестиций. Об этом 
в конце 2017 года заявили 45% респон-
дентов в обзоре EY «Барометр уверен-
ности компаний». Такой опрос аудито-
ры провели впервые. В исследовании 
приняли участие 67 топ-менеджеров 
российских и международных фирм 
с годовым доходом до $10 млрд.

Больше всего инвестировать пред-
приниматели собираются в нефтега-
зовую отрасль и промышленность. 
Об этом заявил 71% респондентов. 
Следом идут медико-биологическая, 
а также горнодобывающая и метал-
лургическая отрасли. Их назвали 
привлекательными для вложений 63% 
и 60% участников соответственно. 

Добывающие отрасли — наибо-
лее весомые секторы российской 
экономики. Этим они вызывают ин-
терес у инвесторов, пояс-
нили в EY. 

«Намолчали»  
на 150 миллиардов
Анна Краснова

В нешэкономбанк заработал буду
щим пенсионерам по расширенно

му портфелю пенсионных накоплений 
в 2017 году 150 млрд рублей. Об этом 
говорится в материалах корпорации 
об инвес тировании, которые имеют
ся в распоряжении «Извес тий». Доход
ность эксперты оценили в 8,7% годовых, 
что в 3,5 раза превышает прошлогод
нюю инфляцию. Большую часть ВЭБ за
работал на госбумагах Минфина и об
лигациях российских компаний. В этом 
году заработок от инвестирования пен
сионных средств снизится, уверены 
аналитики.

Прибыль Внешэкономбанка от ин-
вестирования пенсионных средств 
граждан в 2017 году составила 150 млрд 
рублей. Об этом говорится в материа-
лах госкорпорации. Ведущий анали-
тик Ассоциации негосударственных 
пенсионных фондов (АНПФ) Евгений 
Биезбардис оценил доходность от вло-
жения средств «молчунов» в пределах 
8,7% годовых, сравнив доходы и расхо-
ды банка по пенсионным накоплени-
ям за последние два года. Это в 3,5 раза 
превышает прошлогоднюю инфля-
цию. По данным Росстата, она соста-
вила 2,5%.

ВЭБ по умолчанию управляет 
пенсионными накоплениями граж-
дан, которые не выбрали частную 
управляющую компанию или него-

сударственный пенсионный фонд 
(«молчуны»). С 2014 года все взно-
сы на пенсионные накопления замо-
рожены и полностью направляются 
на страховую часть пенсии. В распоря-
жении управляющей компании ВЭБа 
находится 1,9 трлн рублей будущих 
пенсионеров, следует из материалов.

Основную прибыль принесли цен-
ные бумаги. Объем вложений в госу-
дарственные и корпоративные об-
лигации составил 1,4 трлн рублей. 
На депозитах в кредитных организа-
циях корпорация разместила 268 млрд 
рублей.

В 2016 году ВЭБ заработал будущим 
пенсионерам больше, чем в 2017-м, — 
196 млрд рублей. Директор департа-
мента доверительного управления 
Внешэкономбанка Александр По-
пов отметил, что корректно сравни-
вать не объемы заработанных денег, 
а именно отличие доходно-
сти от инфляции. 

Выборы без границ
Ангелина Галанина, Татьяна Байкова, 
Юлия Макарова

Н есмотря на сложную обстановку, 
на Украине будут созданы избира

тельные участки и участковые комис
сии для голосования россиян на прези
дентских выборах, сообщил «Известиям» 
член Центризбиркома Василий Лихачев. 
ЦИК совместно с МИДом прорабатыва
ют усиление мер безопасности, отмети
ли собеседники «Известий» в ведомствах. 
При этом аналогичные проблемы пред
стоит решить и в ряде регионов Ближне
го Востока — например, в Ираке, Ливии 

и Йемене. Пока рассматривается схема 
организации голосования, которая при
менялась во время выборов в Госдуму 
в 2016 году — тогда избирательные участ
ки были организованы в посольстве РФ 
в Киеве и в генконсульствах в Одессе, 
Львове и Харькове. Эксперты уверены, 
что высокой явки на украинских участках 
ждать не стоит, поскольку в стране бу
дет сделано все для того, чтобы россий
ский избиратель не смог проголосовать. 

Центризбирком уже обсуждает 
с МИДом, как можно усилить меры безо-
пасности, чтобы россияне смогли реа-
лизовать свое избирательное право, со-

общил «Известиям» член ЦИК Василий 
Лихачев, курирующий организацию го-
лосования за рубежом.

— В феврале, например, запланиро-
вано совместное с МИДом совещание 
по вопросам организации выборов с ру-
ководителями посольств и консульств 
в странах СНГ и Прибалтики. А на дан-
ном этапе рассматриваем применение 
схемы, которая использовалась на выбо-
рах в Государственную думу 2016 года, — 
рассказал Василий Лихачев. — Однако 
для начала надо понять, в какой форме 
могут быть организованы 
провокации.

МНЕНИЯ
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ПРИБЫЛЬ ВНЕШ
ЭКОНОМБАНКА 

ОТ ИНВЕСТИРОВАНИЯ ПЕН
СИОННЫХ СРЕДСТВ ГРАЖ
ДАН В 2017 ГОДУ СОСТА
ВИЛА 150 МЛРД РУБЛЕЙ. 
ДОХОДНОСТЬ ОТ ВЛОЖЕНИЯ 
СРЕДСТВ «МОЛЧУНОВ» ОЦЕ
НИВАЕТСЯ В 8,7% ГОДОВЫХ
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Малым городам окажут большую поддержку
Владимир Путин распорядился выделить на их развитие дополнительные средства

Егор Созаев-Гурьев

В подмосковной Коломне президент 
России Владимир Путин встретил-

ся с участниками Форума малых горо-
дов и исторических поселений. Глава 
государства сообщил, что программа 
развития таких территорий будет про-
должена: в течение трех лет регионам 
выделят по 25 млрд рублей ежегод-
но. Малые города получат отдельный 
транш в 5 млрд рублей. Кроме того, на-
селенные пункты, где живут до 50 тыс. 
человек, подключат к программе 
«Сельский доктор», чтобы привлечь 
фельдшеров и врачей. Президент под-
черкнул, что финансирование и этой 
программы будет обеспечено за счет 
федерального бюджета.

Перед совещанием Владимир Пу-
тин осмотрел выставку регионов. 
На стенде Московской области пре-
зидент попробовал знаменитую ко-
ломенскую пастилу и угостил ею 
губернатора Андрея Воробьева, пол-
номочного представителя президен-
та в Центральном федеральном округе 
Алексея Гордеева и министра строи-
тельства Михаила Меня.

Открывая встречу, глава государ-
ства отметил, что в малых городах жи-
вут сотни тысяч граждан, а сами эти 
территории — важнейшая часть страны.

— У каждого из этих населенных 
пунктов своя история, своя геогра-
фия, своя культура отчасти. Когда 
я говорю «своя», я имею в виду, конеч-
но, местные особенности. И, конечно, 
всегда нужно найти ключ к раскры-
тию так называемого конкурентного 
преимущества, в чем в значительной 
степени и состоит задача тех, кто се-
годня здесь собрался, — сказал Вла-

димир Путин. — Это звучит краси-
во, но за этими красивыми словами 
большая ежедневная и достаточно 
будничная работа, связанная с реше-
нием проблем жилищно-коммуналь-

ного хозяйства, с благоустройством, 
с развитием социальной сферы, это 
очевидно и понятно.

Одно из важнейших направлений — 
создание комфортной среды для жиз-

ни людей. Сегодня это, как подчеркнул 
глава государства, самое главное. Пре-
зидент напомнил, что в прошлом году 
в России стартовал проект по разви-
тию территорий. 

— Его реализация продолжится, 
и в течение 2018–2020 годов из феде-
рального бюджета на эти цели будет 
ежегодно выделяться 25 млрд рублей. 
Отмечу также, что средства распре-
делялись в том числе с учетом чис-
ленности жителей городов, и поэ-
тому, конечно, там, где населенные 
пункты с большей численностью, — 
им больше и доставалось. Не знаю, 
насколько соблюдалась соответ-
ствующая пропорция. Судя по той 
информации, которая и у меня есть, 
она не всегда соблюдалась должным 
и справедливым образом, — заметил 
президент.

Владимир Путин распорядился 
выделить дополнительные средства 
именно малым городам, чтобы не от-
нимать выделенные средства у других 
административных единиц.

— Я с удивлением узнал, что день-
ги поступили в регионы и руководи-
телями регионов распределены, как 
мне было сказано, но до малых го-
родов и до исторических поселений 
они практически не дошли, — ска-
зал президент. — Выделим еще до-
полнительно 5 млрд рублей, но они 
должны быть напрямую направле-
ны в эти малые города и историче-
ские поселения.

Российский лидер заметил, что 
рассчитывает на проведение кон-
курса уже на следующей неделе.

Владимир Путин пообещал рас-
пространить на малые города с чис-
ленностью населения до 50 тыс. че-
ловек и программу «Сельский 
доктор», которая направлена на при-
влечение фельдшеров и врачей. Ее 
профинансируют из федерального 
бюджета.

Министр строительства Михаил 
Мень сообщил, что во всех субъек-
тах уже приняты пятилетние про-
граммы благоустройства малых 
городов. Проводится голосование 
среди жителей, которые выбирают 
проекты.

— Появились пространства, ко-
торые нужны жителям, а не чинов-
никам, — подчеркнул министр. — 
Сегодня мнение жителей обойти 
не удастся.

Участники форума обратили вни-
мание президента на трудности ве-
дения текущей хозяйственной 
деятельности в исторических посе-
лениях. Владимир Путин отметил, 
что наследие необходимо сохранять, 
но выразил готовность рассмотреть 
предложения мэров, если они офор-
мят их и передадут через Минстрой.

В Коломне президент также по-
сетил современный перинаталь-
ный центр, где есть возможность 
с помощью видеосвязи консульти-
роваться со специалистами из дру-
гих учреждений. Владимир Путин 
пообщался с медперсоналом цен-
тра и пожелал удачи его пациенткам.

Новости

Выборы без границ

A Он подчеркнул, что вопросы 
безопасности сейчас стоят 

в центре внимания ЦИК и МИДа.
Пресс-атташе российского посоль-

ства в Киеве Денис Голенко подтвер-
дил, что вопрос усиления мер безо-
пасности на время президентских 
выборов в марте 2018 года прораба-
тывается.

— Пока мы работаем в штатном ре-
жиме. Охрана осуществляется силами 
местных правоохранителей. На время 
выборов точно так же именно они бу-
дут заниматься охраной избиратель-
ных участков. Что касается увеличе-
ния их численности — посмотрим. Пока 
никаких решений не принято, — рас-
сказал «Известиям» Денис Голенко.

Российские избиратели, проживаю-
щие на Украине, опасаются возможных 
провокаций, признают в ЦИК.

— Люди нам пишут, просят дать 
им возможность проголосовать. Го-
ворят, что боятся, ссылаются на «Пра-
вый сектор» (организация запрещена 
в России. — «Известия»), — рассказал 
Василий Лихачев.

По словам представителя Цен-
тризбиркома, аналогичные проблемы 
с безо пасностью ожидаются в некото-
рых регионах Ближнего Востока — на-
пример, в Ираке, Ливии и Йемене. Эти 
точки требуют особого внимания, под-
черкнул он.

Ранее глава ЦИК Элла Памфилова 
призывала избирателей, находящих-
ся на Украине, приехать в Россию, что-
бы реализовать свое избирательное 
право на президентских выборах. При 
этом она призналась, что не может га-
рантировать возможность организа-
ции голосования на Украине, и напом-
нила, в какой напряженной обстановке 
проходило волеизъявление граждан 
на выборах в Госдуму 2016 года. Тогда 
в день проведения голосования 18 сен-
тября украинские радикалы блокиро-
вали вход в посольство России в Кие-
ве, не пуская граждан внутрь. При этом 

они публично сожгли российский флаг 
возле здания дипмиссии. Беспорядки 
были и возле других дипломатических 
представительств РФ на Украине. Го-
лосование в дипмиссиях в Киеве, Льво-
ве, Одессе и Харькове состоялось не-
взирая на провокации, однако принять 
в нем участие смогли только 369 чело-
век из примерно 80 тыс. российских 
избирателей, находящихся на Украи-
не. Некоторые отправились на терри-
торию Белоруссии, чтобы отдать свой 
голос там.

Сегодня ситуация в соседнем госу-
дарстве ничуть не лучше, считает по-
литолог Антон Хащенко.

— День выборов президента выпада-
ет на годовщину воссоединения Кры-
ма с Россией, поэтому провокаций 
может быть гораздо больше. Обста-
новка очень напряженная — доносят 
даже на тех, кто просто слушает рус-
ские песни, — заявил он «Известиям».

По словам эксперта, желающие 
проголосовать подвергаются двой-
ному риску. С одной стороны, есть 
угроза провокаций непосредствен-
но в день проведения выборов. С дру-
гой — голосующих могут «взять на ка-
рандаш» и в дальнейшем устроить 
травлю.

Сам сценарий волеизъявления 
на сопредельных российских терри-
ториях также неидеален, заметил Ан-
тон Хащенко.

— Даже если люди хотят проголо-
совать, такая поездка может быть со-
пряжена с финансовыми или органи-

зационными сложностями. Кроме того, 
если сейчас российские избиратели 
в массовом порядке на каком-нибудь 
виде транспорта отправятся в Рос-
сию, их тоже «возьмут на карандаш», — 
объя снил политолог.

В целом интерес к предстоящему 
голосованию среди избирателей, нахо-
дящихся за пределами РФ, очень высок, 
рассказала координатор движения 
«Россия выбирает» Елена Бабченкова. 
По ее словам, в организацию посту-
пают запросы от желающих не только 
проголосовать, но и стать наблюдате-
лями на зарубежных участках. Одна-
ко все упирается в вопрос безопасно-
сти в отдельных районах.

— Конечно, в такой ситуации (как 
на Украине. — «Известия») человек мо-
жет испугаться и отказаться от голосо-
вания. И если он не придет голосовать, 
его можно будет понять, — отметила 
Елена Бабченкова.

На выборах в Госдуму «из-за органи-
зованных провокаций явка составила 
всего 0,6%», отметил член ЦИК Василий 
Лихачев. Политолог Антон Хащенко 
полагает, что и на этот раз голосова-
ние не будет очень масштабным.

— Ожидать какой-то высокой явки 
избирателей, проживающих на Укра-
ине, не стоит, — подчеркнул он.

Когда будут обсуждаться показа-
тели явки на выборах президента, не-
обходимо понимать, что на Украине 
будет сделано все, чтобы российский 
избиратель не проголосовал, отметил 
эксперт.
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ВЫСОК. ПОСТУПАЮТ ЗАПРОСЫ ОТ ЖЕЛАЮЩИХ НЕ ТОЛЬКО 
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ВЛАДИМИР ПУТИН 
ПООБЕЩАЛ РАС-

ПРОСТРАНИТЬ НА МАЛЫЕ 
ГОРОДА С ЧИСЛЕННОСТЬЮ 
НАСЕЛЕНИЯ ДО 50 ТЫС. ЧЕ-
ЛОВЕК ПРОГРАММУ «СЕЛЬ-
СКИЙ ДОКТОР»

В день выборов в Госдуму 18 сентября 2016 года избирательные участки на Украине охранялись местными силами 
правопорядка | РИА Новости | Павел Пахоменко

В судах появятся миротворцы
Татьяна Берсенева

В ерховный суд РФ предлагает ввес-
ти новый способ решения спора — 

при участии судебного примирителя. 
Он должен помочь сторонам найти 
компромисс. В случае если дело ре-
шится миром, часть госпошлины сто-
роны получат назад. Примирительные 
процедуры возможны по любым де-
лам, кроме уголовных и об админи-
стративных правонарушениях, в том 
числе и в спорах с государством. Со-
ответствующий законопроект (есть 
у «Известий») намерен сегодня обсу-
дить пленум ВС.

Верховный суд РФ предложил 
в дополнение к медиации (разреше-
ние конфликта с помощью посредни-
ка) новый способ решения спора мир-
ным путем — при участии судебного 
примирителя. Речь идет об арбитраж-
ных, гражданских делах и тех, которые 
рассматриваются по правилам Кодек-
са административного судопроизвод-
ства. Например, по делам о защите из-
бирательных прав и прав на участие 
в референдуме граждан РФ, о ликви-
дации политических партий, а также 
дел о разделе между супругами сов-
местно нажитого имущества. При-
мирительная процедура может быть 
проведена на любой стадии процесса 
по предложению сторон или суда. Со-
ответствующие поправки предлага-
ется внести в Арбитражный, Граждан-
ский процессуальный кодексы, Кодекс 
административного судопроизводства 
и в закон «Об альтернативной проце-
дуре урегулирования споров с участи-
ем посредника (процедуре медиации)».

ВС предлагает финансово мотиви-
ровать стороны к мирному урегулиро-
ванию споров: частично возвращать 
им госпошлину. За заключение миро-
вого соглашения, отказ от иска или 
признание его в суде первой инстан-
ции будет возвращаться 70% от упла-
ченной госпошлины, на этапе апелля-
ционного разбирательства — половина 
суммы, кассационного обжалования — 
30%.

Судебный примиритель поможет 
сторонам найти компромисс, напри-
мер заключить мировое соглашение. 
У него будет право на ведение перего-
воров со сторонами, изучение пред-
ставленных документов. Он также 
сможет давать советы о том, как «уре-
гулировать спор и сохранить деловые 
отношения», следует из законопроекта. 
В роли «миротворцев» смогут высту-
пать судьи в отставке и сотрудники ап-
парата суда, имеющие высшее юриди-
ческое образование. Список судебных 
примирителей будут утверждать ВС, 
а также президиумы областных судов. 
Правила работы примирителей офор-
мят в специальном регламенте, кото-
рый также утвердит ВС.

Верховный суд отмечает, что на ре-
ализацию инициативы потребуются 
дополнительные средства из бюдже-
та, так как судьям в отставке за по-
добную работу будет выплачиваться 

вознаграждение. Порядок и условия 
оплаты их труда определит правитель-
ство, следует из документа. Сколько 
денег потребуется, ВС не конкрети-
зирует, но отмечает, что на эти цели 
можно направить часть госпошлины, 
которая останется после мирного уре-
гулирования дела.

«Использование процедуры судеб-
ного примирения уменьшит расходы 
суда, покрываемые за счет госпошли-
ны, в связи с сокращением количества 
юридически значимых действий, кото-
рые он должен был бы совершить при 
рассмотрении дела в обычном порядке. 

Не исключается также вариант созда-
ния специального фонда оплаты труда 
судебных примирителей из числа су-
дей в отставке», — говорится в поясни-
тельной записке к проекту.

В 2012 году с подобной инициативой, 
но только для арбитражных дел высту-
пал действовавший на тот момент Выс-
ший арбитражный суд РФ. Однако его 
инициатива не была поддержана Гос-

думой, правительство критиковало ее 
в том числе за то, что потребуется до-
полнительное финансирование из бюд-
жета.

Адвокат юридической группы 
«Яковлев и партнеры» Любовь Ива-
нова отметила, что идея судебных 
примирителей не нова и не вызыва-
ет отторжения. Тем не менее любая 
дополнительная процедура прими-
рения требует времени, и ее можно 
использовать для затягивания разби-
рательства. Анна Лаврухина из DS Law 
считает, что введение любой прими-
рительной процедуры стоит рассмат-
ривать в положительном ключе, по-
скольку она предоставляет сторонам 
еще одну возможность урегулировать 
спор мирным путем. Юрист Eterna Law 
Евгения Первухина считает, что при-
мирение сторон позволяет сократить 
сроки рассмотрения спора, уменьшить 
нагрузку на судью.

— Но частичный возврат госпошли-
ны нельзя назвать достаточным стиму-
лом для примирения. В России макси-
мальная госпошлина по арбитражным 
спорам 200 тыс. рублей и 60 тыс. в рам-
ках рассмотрения спора в суде общей 
юрисдикции. Это объективно нельзя 
назвать внушительной суммой, осо-
бенно если речь идет о крупном биз-
несе, — сказала «Известиям» Евгения 
Первухина.

Она также отметила, что практи-
ка привлечения судей в отставке к ра-
боте судебными примирителями есть 
за рубежом, и она хорошо себя зареко-
мендовала.

— Многолетний опыт работы в ка-
честве судьи поможет медиатору ис-
пользовать профессиональный взгляд 
при содействии сторонам в разреше-
нии спора и, кроме того, может иметь 
значение при выборе примирителя 
с точки зрения того, что стороны, ве-
роятно, окажут больше доверия судье 
в отставке, чем просто лицу с юридиче-
ским образованием, — считает эксперт.

Адвокат Андрей Сучков считает 
важным распространение примири-
тельных процедур на большинство ви-
дов судопроизводства. Однако, по его 
мнению, предоставление возможно-
сти быть судебным примирителем ис-
ключительно отставным судьям и со-
трудникам судов вряд ли обоснованно.

— С этой задачей вполне мог бы спра-
виться и квалифицированный адвокат, 
и университетский профессор права, 
и опытный юрист предприятия, — за-
явил «Известиям» эксперт.

При этом он обратил внимание, что 
госпошлины для оплаты труда судей 
в отставке, занимавшихся судебным 
примирением, вряд ли хватит. Денеж-
ное содержание отставного судьи на-
столько достойное в денежном вы-
ражении, что эту функцию можно 
возложить на судебного примири-
теля из состава судейского корпуса 
и без дополнительной оплаты, вклю-
чив эту обязанность в качестве со-
ставной час ти статуса судьи, подчер-
кнул адвокат.

Заключить мировую станет проще  
с помощью «судебных примирителей» | 
Алексей Майшев | «Известия»

Президент считает важнейшим направлением создание комфортной среды для жизни людей | Павел Бедняков | «Известия»
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Медленная смерть в чешской тюрьме
Дмитрий Лару

Состояние здоровья задержанного 
в Праге по требованию американ-

ских спецслужб гражданина РФ Евгения 
Никулина серьезно ухудшилось. Ситуа-
ция может стать критической, сообщил 
«Известиям» адвокат Владимир Маке-
ев. По его словам, россиянин нуждается 
в специализированной медицинской по-
мощи, в которой ему отказывают. В по-
сольстве России в Чехии «Известиям» за-
явили, что будут делать все возможное 
для соблюдения прав Евгения Никулина.

Cамочувствие Евгения Никулина, 
арестованного по запросу ФБР США 
в октябре 2016 года, серьезно ухудши-
лось. Адвокат Владимир Макеев расска-
зал «Известиям», что, несмотря на не-
однократные обращения в различные 
чешские инстанции, его подзащитному 
отказывают в специализированной ме-
дицинской помощи.

— Ситуация тревожная, и я очень бес-
покоюсь за здоровье Евгения, у которо-
го больные желудок и почки. Он нахо-
дится в заключении уже больше года 
и регулярно жалуется на острые боли. 
Он нуждается в определенном пита-
нии. В тюрьме ему без должного обсле-
дования назначили диету, но она только 
усугубляет его состояние. Может быть, 
кому-то она помогает, однако для Евге-
ния это — смертный приговор, — сказал 
«Известиям» Владимир Макеев.

Адвокат добавил, что помимо этого 
у его подзащитного подорвано мораль-
ное состояние.

— Он фактически находится в полной 
изоляции. К нему применяли каратель-
ную психиатрию и пытались добиться 
от него лжесвидетельства о его якобы 
имевшем место вмешательстве в ход 
американской предвыборной кампании. 
Конечно же это все сказывается на об-
щем состоянии человека, который пыта-

ется доказать свою невиновность, — ре-
зюмировал Владимир Макеев.

В Москве неоднократно заявляли, что 
отвергают навязываемую американца-
ми практику осуществления экстерри-
ториальной юрисдикции и настаивают 
на выдаче россиянина на родину, где его 
обвиняют в краже более 100 тыс. рублей 
из электронных кошельков в 2009 году.

— Евгению Никулину оказывается 
комплексная консульская поддерж-
ка, — рассказал «Известиям» пресс-
атташе посольства России в Чехии 
Алексей Колмаков. — Наши сотрудники 
в контакте с задержанным российским 
гражданином и его адвокатами, а так-
же с чешскими властями и руковод-
ством тюрьмы. В рамках консульской 
конвенции мы делаем и будем делать 
все возможное для того, чтобы были 
соблюдены законные интересы рос-
сийского гражданина, включая необ-
ходимое медицинское обслуживание.

В пражской тюрьме «Панкрац», где со-
держится россиянин, отказались отве-
чать «Известиям» на какие-либо вопро-
сы по делу Евгения Никулина.

В США россиянин обвиняется 
в причастности к хакерским атакам 
на сайты нескольких крупных компа-

ний в 2012 году. Задержанный, однако, 
утверждает, что американские спец-
службы в Чехии неоднократно требова-
ли от него признаться во вмешательстве 
в президентские выборы. Защита пытает-
ся не допустить его выдачи в Штаты, где 
ему может грозить до 54 лет заключения.

Адвокаты россиянина неоднократ-
но заявляли, что Евгения Никулина по-
сле задержания насильно удерживали 
в психиатрической больнице «Богнице», 
где ему внутривенно вводили глюкозу 
вместо полноценной пищи и регуляр-
но кололи сильные антипсихотические 
и противоэпилептические препараты. 
Его не пускали в туалет, он был лишен 
возможности прогулок, ему не дали по-
звонить близким и родным.

Пражский городской суд в мае про-
шлого года постановил, что россиянин 
может быть выдан как Вашингтону, так 
и Москве. Это решение было обжалова-
но защитой Евгения Никулина, который 
неоднократно заявлял, что желает экс-
традиции на родину. Однако Высший 
суд в Праге 24 ноября 2017 года отказал 
в удовлетворении апелляции. Послед-
нее слово теперь остается за министром 
юстиции Чехии. Адвокаты российского 
гражданина также подали жалобу в Кон-
ституционный суд страны на нарушения, 
допущенные при его аресте, и на условия 
содержания в тюремном заключении.

Карзаю карта в руки
Георгий Асатрян

Э кс-президент Афганистана Хамид 
Карзай поддержал дорожную кар-

ту, инициирующую переговоры Кабу-
ла с движением «Талибан» (организация 
запрещена в РФ). Об этом политик, воз-
главлявший страну в 2001–2014 годах, за-
явил «Известиям». Он также отметил, что 
готов приехать в Москву, чтобы принять 
участие в консультациях и таким обра-
зом поддержать миротворческие усилия 
России. Дипломатический источник «Из-
вестий» в Москве подчеркнул важность 
позиции Карзая — одного из немногих 
политиков, поддерживающих контак-
ты как с правительством, так и с лиде-
рами талибов.

Подготовленная правительством 
Афганистана дорожная карта по старту 
мирных переговоров с умеренным кры-
лом движения «Талибан» получила под-
держку одного из самых влиятельных 
политиков страны. Экс-президент Аф-
ганистана Хамид Карзай в беседе с «Из-
вестиями» положительно оценил доку-
мент, регламентирующий переговорный 
процесс конфликтующих сторон.

— Я поддерживаю дорожную карту 
по старту мирных переговоров и лю-
бые усилия, направленные на урегули-
рование ситуации в Афганистане. Они 
имеют важное значение для укрепления 
мира и стабильности как в стране, так 
и в регионе в целом. При необходимости 
я готов принять в них участие. Мы обя-
заны создать вокруг Афганистана поли-
тическую обстановку, где будет доми-
нировать слово «сотрудничество». Без 
участия и привлечения талибов мира 
в стране не будет. Они должны участво-
вать в мирном процессе, — сказал «Из-
вестиям» Хамид Карзай.

Экс-глава исламской республики от-
метил, что российские усилия на афган-
ском треке впечатляют, а консультации, 
которые организовала Москва ранее, 
имеют важное значение для укрепле-
ния мира в регионе.

Спецпредставитель президента Рос-
сии по Афганистану, директор Второго 
департамента Азии МИДа Замир Кабу-
лов заявил «Известиям», что Афгани-
стан передал Москве проект дорожной 
карты, его сейчас изучают, а официаль-
ная позиция России по нему будет обна-

родована 1 февраля на специальном за-
седании в Кабуле.

— Очень важно, чтобы документ 
устраивал все стороны. Однако к нему 
есть и некоторые вопросы. 1 февраля 
в Афганистане пройдет встреча высо-
копоставленных лиц, на которой будет 
представитель России. Тогда мы и вы-
скажем свою позицию, — отметил дип-
ломат.

Дорожная карта была представ-
лена в конце 2017 года на заседании 
Международной контактной группы 
по Афганистану в Осло. В ее работе 
приняли участие высокопоставлен-
ные дипломаты из Москвы, Вашинг-
тона и Брюсселя. Россию представлял 
Замир Кабулов, США — спецпредста-
витель Госдепартамента Элис Уэллс. 
Документ был анонсирован замести-
телем главы афганского МИДа Хек-
матом Карзаем, родственником экс-
президента.

Как отметил источник «Известий» 
в российских дипломатических кру-
гах, поддержка Карзаем плана урегу-
лирования говорит о том, что у проек-
та есть будущее.

— Карзай — один из самых влиятель-
ных политиков в стране, у него есть 
контакты как с лидерами в Кабуле, так 
и в движении «Талибан», — сказал собе-
седник.

По словам высокопоставленного ис-
точника в афганском парламенте, в Ка-
буле начали осознавать, что победить 
талибов они не в состоянии и перего-
воры — единственный выход.

Конфликт в Афганистане продол-
жается с 2001 года. Ситуация в стране 
в последнее время ухудшается, а ради-
кальные группировки контролируют 
около 40% территории. Очевидно, что 
ни одна из сторон не способна одержать 
в этом длительном конфликте оконча-
тельную победу. Механизм, описанный 
в дорожной карте, а именно старт пе-
реговоров, — единственный возмож-
ный способ снижения напряженности. 
По словам директора Центра изуче-
ния современного Афганистана Ома-
ра Нессара, идея организации перего-
воров на московской площадке вполне 
реализуема. Однако говорить о скором 
успехе и нормализации ситуации в рес-
публике не приходится. 

Ядерная сделка не обсуждается
Иран не допускает изменения соглашения по атомным технологиям,  
а в случае выхода США поступит аналогично

Юрий Богданов, Татьяна Байкова

И ран не примет никаких измене-
ний Совместного всеобъемлюще-

го плана действий (СВПД) ни сейчас, 
ни в будущем. Об этом сказал «Изве-
стиям» руководитель отдела медиа-
дипломатии посольства исламской 
респуб лики в Москве Масуд Афшар. Бо-
лее того, Иран готов поступить анало-
гично в случае, если Вашингтон все же 
разорвет сделку, отмечают в Тегеране. 
Президент США Дональд Трамп, не раз 
критиковавший ядерную сделку, под-
писанную в 2015 году шестеркой меж-
дународных посредников и Ираном, 
поручил своей администрации прора-
ботать возможность внесения измене-
ний в документ и заявил о планах вы-
хода из СВПД. По словам главы Белого 
дома, Тегеран нарушает условия сдел-
ки. В МАГАТЭ «Известия» заверили, что 
у них нет данных о нарушениях дого-
вора Ираном.

Исламская республика негативно 
относится к намерениям президента 
США Дональда Трампа выйти из СВПД, 
известного как «сделка века». Об этом 

рассказал в беседе с «Известиями» гла-
ва отдела медиадипломатии посоль-
ства Ирана в Москве Масуд Афшар.

— СВПД является авторитет-
ным международным документом 
и ни в коем случае не подлежит допол-
нительному обсуждению. Мы открыто 
настаиваем на том, что не будем пред-
принимать никаких действий, выхо-
дящих за рамки наших обязательств 
по СВПД, и не примем никаких из-
менений в этот документ ни сейчас, 
ни в будущем. Мы не позволим увя-
зывать СВПД с любым другим вопро-
сом. И правительство США будет не-
сти ответственность за последствия 
любых действий, предпринятых для 
подрыва этого международного со-
глашения, — сказал «Известиям» Ма-
суд Афшар.

Высокопоставленный дипломати-
ческий источник в иранском прави-
тельстве отметил, что в случае выхода 
США из соглашения Тегеран поступит 
аналогично.

— Разумеется, есть возможность, что 
Иран выйдет из соглашения по СВПД. 
Если одна из сторон, например США, 

выходит из договора, то Тегеран будет 
принимать аналогичные решения. Как 
сказал наш Верховный лидер аятол-
ла Али Хаменеи, в случае выхода США 
Иран разорвет соглашение в клочья, — 
сказал собеседник «Известиям».

На просьбу прокомментировать 
заявление Трампа о возможном вы-
ходе США из ядерной сделки в пресс-
службе Международного агентства 
по атомной энергии (МАГАТЭ) заяви-
ли «Известиям», что новых подробно-
стей, указывающих на нарушение Те-
гераном условий СВПД, нет.

«Роль агентства заключается 
в проверке и контроле ядерных обя-
зательств, взятых на себя Ираном 
по СВПД. В наши задачи не входят ком-
ментирование и размышление о ны-
нешних или будущих позициях сторон 
соглашения. МАГАТЭ — техническая 
организация, а не политическая», — со-
общили в пресс-службе агентства.

СВПД был принят шестеркой меж-
дународных посредников (РФ, Вели-
кобритания, Китай, США, Германия, 
Франция) и Ираном 14 июля 2015 года. 
Согласно документу, Тегеран должен 

ограничить свою ядерную програм-
му в обмен на снятие экономических 
санкций. Сторонам удалось прийти 
к согласию после тяжелых перегово-
ров, в которых особую роль сыграла 
Москва. Тогдашний президент США 
Барак Обама в 2015 году поблагодарил 
Владимира Путина «за вклад в дости-
жение соглашения».

Глава Белого дома Дональд Трамп 
не скрывает своего негативного от-
ношения к документу. Будучи канди-
датом в президенты, он назвал согла-
шение «худшей сделкой в истории», 
а накануне дал поручение своей ад-
министрации разработать изменения 
в СВПД. Однако не все даже в Америке 
разделяют такую позицию. Часть де-
мократов и республиканцев выступа-
ют за сохранение договора в неизмен-
ном виде.

В Госдепартаменте «Известиям» 
не предоставили оперативного ком-
ментария.

Россия же неизменно выступает 
за сохранение СВПД. Глава российско-
го МИДа Сергей Лавров заявил во вре-
мя пресс-конференции 15 января, что 
«Тегеран выполняет все свои обяза-
тельства», а «заявления США не до-
бавляют оптимизма».

— Выход США из ядерной сделки бу-
дет иметь непредсказуемые негатив-
ные последствия. Как минимум Ира-
ну больше не будет смысла выполнять 
условия соглашения и договариваться 
с остальными участниками процесса. 
То есть выход Вашингтона автоматиче-
ски означает и выход Тегерана. России 
и европейским партнерам сейчас очень 
важно провести встречу и вновь зая-
вить о несогласии с политикой Трам-
па в отношении Ирана, — заявил «Из-
вестиям» первый зампредседателя 
комитета Совета Федерации по между-
народным делам Владимир Джабаров.

Выход Вашингтона из СВПД не под-
держивают Евросоюз и Китай. Пони-
мая губительные последствия разрыва 
ядерной сделки, участники соглаше-
ния напомнили Вашингтону о том, что 
договор подкреплен резолюцией Со-
вета Безопасности ООН, и односто-
ронняя денонсация будет идти враз-
рез с международным правом. Однако, 
судя по последним действиям адми-
нистрации Трампа, США это нисколь-
ко не смущает.

Мир

Недоговороспособное 
государство

Владимир Евсеев 

Политолог

В ходе ежегодной пресс-конференции 
глава МИД России Сергей Лавров под-

черкнул, «что Совместный всеобъемлю-
щий план действий (СВПД) по иранской 
ядерной программе является одним 
из важнейших достижений мирового со-
общества в том, что касается стабили-
зации обстановки в регионе Ближнего 
и Среднего Востока».

Поэтому Россия, Китай, Германия, 
Франция и Великобритания как участ-
ники ядерной сделки с Ираном неодно-
кратно заявляли США о необходимости 
сохранения СВПД и обращали внима-
ние на непредсказуемые последствия 
прекращения действия этого докумен-
та в том числе для глобального режи-
ма ядерного нераспространения. Одна-
ко в Вашингтоне продолжают политику 
по срыву этого соглашения, необосно-
ванно заявляя о нарушениях Тегераном 
своих обязательств по договору, что 
не подтверждается со стороны МАГАТЭ.

Сейчас США пытаются изменить 
содержание СВПД, включив в него, на-
пример, ограничения на реализацию 
иранской программы по совершен-
ствованию имеющихся баллистиче-
ских ракет. Формально это указа-
но в соответствующих резолюциях 
СБ ООН. Но эти ограничения по вза-
имному согласию не были включены 
в документ, учитывая значительное 

превосходство в боевой авиации Са-
удовской Аравии — соперника Ирана. 
Подобное имеет место и в отношении 
неофициального ядерного государ-
ства — Израиля. В таких условиях ра-
кетное оружие ИРИ является элемен-
том лишь сдерживания, а не доставки 
оружия массового уничтожения.

Неприемлемым для Ирана являет-
ся и требование США о значительном 
расширении сроков действия СВПД. 
В Тегеране справедливо замечают, что 
это нарушает права ИРИ как государ-
ства — члена Договора о нераспро-
странении ядерного оружия. Не соот-
ветствует это и уставу МАГАТЭ.

В США заявляют, что Иран вмеши-
вается в дела соседних стран и региона 
в целом, а также нарушает права чело-
века у себя дома. Но это не имеет ника-
кого отношения к ядерной сделке. Тем 
не менее конгресс США разрабатыва-
ет в отношении Ирана новый пакет фи-
нансово-экономических санкций, а ад-
министрация Трампа требует от своих 
европейских союзников существенно-
го изменения договора. В противном 
случае американцы собираются вый-
ти из ядерной сделки в односторон-
нем порядке. При этом забывается, что 
СВПД был введен в действие резолю-
цией 2231 СБ ООН от 20 июля 2015 года, 

которая является обязательной к ис-
полнению для каждого государства — 
члена ООН. И США в этом отношении 
не являются исключением.

Несомненно, что своими действи-
ями администрация Трампа фак-
тически разрушает глобальный ре-
жим ядерного нераспространения. 
Если по ее вине ядерная сделка с Ира-
ном сорвется, то, во-первых, Тегеран 
не только возобновит реализацию 
собственной ядерной программы, что 
будет включать наработку высокоо-
богащенного урана под предлогом, на-
пример, создания атомных подводных 
лодок, но и построит тяжеловодный 
реактор, который может служить на-
работчиком оружейного плутония.

Это, в свою очередь, с высокой сте-
пенью вероятности приведет к нанесе-
нию по иранским ядерным и военным 
объектам ракетно-бомбового удара, 
возможно, даже в ядерном исполнении 
со стороны Израиля (некоторые ядер-
ные объекты ИРИ, как, например, под-
земное предприятие по обогащению 
урана в Фордо, невозможно уничто-
жить обычными средствами пораже-
ния). США будут вынуждены поддер-
жать своего союзника, что приведет 
уже к региональной войне с непред-
сказуемыми последствиями.

Во-вторых, все региональные со-
перники Ирана, включая Саудовскую 
Аравию, Турцию и Египет, рассмотрят 
вопрос о создании ядерного оружия 
и средств его доставки. Сейчас в этом 
отношении наибольших успехов до-
стигли в Египте, где уже проводились 
опыты с высокообогащенным ураном 
и создавались баллистические раке-
ты. Настораживает стремление Тур-
ции создать баллистические ракеты 
большой дальности, что может в бу-
дущем предполагать установку на них 
ядерных головных частей.

В-третьих, в Пхеньяне вниматель-
но наблюдают за тем, как развивается 
ситуация с иранской ядерной пробле-
мой. При этом от лидера КНДР Ким Чен 
Ына международное сообщество тре-
бует остановить программу по созда-
нию ядерного оружия в обмен на сня-
тие международных и односторонних 
санкций. Но именно это и составляет 
суть ядерной сделки с Ираном.

Если же СВПД перестанет суще-
ствовать, то у Северной Кореи не бу-
дет никакого стимула даже сокращать 
свой ракетно-ядерный потенциал. По-
сле этого уже никто не сможет исклю-
чать процесс «ядерного домино» в Севе-
ро-Восточной Азии (при определенных 
обстоятельствах Южная Корея, Япония 
и Тайвань могут пойти по пути КНДР).

Таким образом, в ближайшей пер-
спективе США, скорее всего, не вый-
дут из Совместного всеобъемлющего 
плана действий. Однако они продол-
жат провоцировать Тегеран на выход 
из СВПД путем введения в отношении 
ИРИ новых односторонних финансово-
экономических санкций под предлогом 
поддержки терроризма и реализации 
ракетной программы Ираном. Косвен-
но это будет влиять и на европейские 
государства, которые в какой-то мо-
мент могут частично поддержать Ва-
шингтон в обмен на вывод их компаний 
из-под антииранских санкций.

Это не изменит позицию ни России, 
ни Китая по вопросу сохранения дого-
вора, но этого все же недостаточно. По-
этому Москве, учитывая недоговоро-
способность Вашингтона, необходимо 
активно работать со своими европей-
скими партнерами (в первую очередь 
с Германией и Францией). Роль России, 
Китая и европейских коллег в данном 
вопросе будет являться ключевой для 
безопасности и экономической ста-
бильности всего Ближнего и Среднего 
Востока, а возможно, и мира в целом. 

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции
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Гражданин России Евгений Никулин находится в пражской тюрьме «Панкрац»  
с октября 2016 года | vscr.cz

Иранская ядерная сделка была заключена международными посредниками и Тегераном после более чем десяти лет 
сложных переговоров | Getty Images | Anadolu Agency | Hasan Tosun
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СТВОВАТЬ, ТО У СЕВЕРНОЙ 
КОРЕИ НЕ БУДЕТ НИКАКО-
ГО СТИМУЛА ДАЖЕ СО-
КРАЩАТЬ СВОЙ РАКЕТНО-
ЯДЕРНЫЙ ПОТЕНЦИАЛ
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«Массового гиперзвукового оружия 
ожидать не стоит»
Сергей Вальченко

В конце ноября прошлого года за-
меститель министра обороны РФ 

Юрий Борисов заявил, что в России ве-
дется разработка гиперзвукового ору-
жия и результаты могут стать доступны 
военным в перспективе 10 лет. Проек-
ты создания сверхскоростных летатель-
ных аппаратов реализуются в США, Ев-
ропе и Китае. В интервью «Известиям» 
Герой Труда РФ и Герой Социалистиче-
ского Труда Герберт Ефремов (в настоя-
щее время советник главы корпорации 
«НПО машиностроения» по науке) рас-
сказал о задачах, решаемых создателя-
ми гиперзвукового оружия.

НПО машиностроения — ведущий разра-
ботчик в области гиперзвуковых техно-
логий. Некоторые эксперты связывают 
с этим направлением возможный про-
рыв в вооружениях. Как вы к этому от-
носитесь?

В этой теме слишком много «инфор-
мационного шума». Не должно склады-
ваться впечатление, что гиперзвук — это 
что-то такое, что еще никем не освоено. 
К сожалению, далеко не все понимают, 
о каких, собственно, скоростях и о дви-
жении в какой среде идет речь. Напом-
ню, скорость звука, или так называемое 
число Маха, — понятие условное. К при-
меру, у земли 1 Мах — это 340 м/с. На вы-
соте 11 км — 290 м/с. А в «каких попуга-
ях», извините, прикажете измерять эту 
скорость в космосе, где нет атмосферы 
и, соответственно, нет звука в человече-
ском понимании?

Но это мелочи, важнее другое: чело-
вечество уже давно «оседлало» темпы, 
которые в десятки раз превышают ско-
рость распространения звуковых волн 
в атмосфере, то есть являются гипер-
звуковыми. Я говорю о ракетах, выво-
дящих на орбиту космические аппа-
раты, а также о межконтинентальных 
баллистических носителях, доставляю-
щих к цели ядерные боеголовки. Первая 
космическая скорость при выведении 
объекта на околоземную орбиту со-
ставляет 7,8 км/с, что в 27 раз превыша-
ет скорость звука у земли. И в космосе 
никаких проблем ее достижение не вы-
зывает — нет сопротивления воздуха и, 
соответственно, нет нагрева.

Скорости в 2–3 Маха при полетах 
в атмосфере освоены военными само-
летами еще 30–40 лет назад. С тех пор 
прирост соответствующего показате-
ля очень замедлился. И теперь счита-
ется, что полет на гиперзвуке — это дви-
жение со скоростями более 1–1,2 км/с, 
то есть 4–5 Махов.

Это та ближайшая цель, которую пред-
стоит достичь?

Да, если мы говорим об обеспечении 
длительного движения объекта в атмос-
фере, причем так называемого мотор-
ного, то есть с применением маршевых 
двигателей. Такие двигатели для пере-
мещения на гиперзвуке обычно являют-
ся прямоточными. Другие типы — ракет-
но-турбо-прямоточные или комбинации 
турбо-прямоточных — пытаются соз-
дать вот уже 60 лет. Но эти технологии 
так до сих пор и не освоены. Более того, 
даже в уже опробованных в разных стра-
нах прямоточных двигателях еще не уда-
лось обеспечить устойчивое, надежное 
горение в камерах сгорания при движе-
нии на гипер звуке. Будут ли эти пробле-
мы решены в ближайшее время, пока 
непонятно. Известные в мире аппараты 
с прямоточными двигателями, как отече-
ственные, так и американские, являют-
ся исключительно исследовательскими.

Одна из проблем сверхскоростного дви-
жения в атмосфере — нагрев объекта. Это 
касается, например, возвращаемых с ор-
биты капсул с космонавтами. Какие тех-
нические решения при этом применяют?

Совершенно верно, возвращение ап-
паратов из космоса на Землю — это вход 
в атмосферу с огромными гиперзвуко-
выми скоростями. Кстати, боеголовки 
баллистических ракет, особенно меж-
континентальных, тоже входят в атмо-
сферу со скоростями, близкими к пер-
вым космическим — около 7–7,5 км/с. 
В этом смысле можно сказать, что по-
леты на гиперзвуке освоены как вне ат-
мосферы, так и при входе в атмосферу.

Сопротивление атмосферы гасит 
скорость объектов. При этом их поверх-
ность разогревается до тысячи градусов 
и более, вокруг них образуется облако 
плазмы. И задачу термозащиты, ко-
нечно, решили давно. Например, бла-
годаря применению соответствующих 

материалов в так называемых жертвен-
ных вариантах. Это когда термозащита 
обеспечивается за счет истончения на-
греваемого защитного слоя, например, 
некоторых смолистых веществ. Это от-
носится к спускаемым капсулам пило-
тируемых кораблей.

Для защиты содержимого ядерных бое-
головок используются те же технологии?

У боеголовок, неважно каких — оте-
чественных или американских, реше-
ны задачи движения до удара о землю, 
то есть до доставки боеприпаса к на-
земной цели. Это также обеспечивает-
ся уносом некоторой части материалов 
на наконечнике головной части.

Допустим, рано или поздно проблема 
длительного полета в атмосфере с ги-
перзвуковой скоростью будет решена. 
Приведет ли это к массовому появлению 
гиперзвукового оружия, например, су-
перскоростных аэробаллистических ра-
кет или ракетоносцев?

При создании такого оружия пред-
стоит не только обеспечить полет 
в атмосфере на разных высотах, то есть 
длительную устойчивую работу двига-
телей и теплозащиту, но и решить мас-
су других технических проблем. Напри-
мер, вопросы управления движением, 
наведения, прохождения радиоволн 
сквозь плазму. А еще обеспечение ма-
лозаметности и маневрирование. Это 
все — важнейшие для оружия вопросы, 
решением которых занимаются специ-
алисты во многих странах. Но, думаю, 
появления массового гиперзвуково-
го вооружения, особенно стратегиче-
ского, не стоит ожидать. Оперативно-
тактическое может появиться через 
какое-то время. Но точно так же могут 
появиться и достойные средства проти-
воракетной обороны от него.

Каковы перспективы гиперзвуковых по-
летов в гражданской авиации?

При разработке и эксплуатации лай-
неров «Конкорд» и Ту-144 накоплен не-
который опыт. Продолжения эта линия 
не получила, в том числе по экономиче-
ским соображениям. На мой взгляд, пред-
ставляет интерес другое направление. 
Один из европейских проектов был пред-
ставлен несколько лет назад на выставке 
в Ле-Бурже. Это самолет, который взлета-
ет и садится на обычных турбореактив-
ных двигателях, а, поднимаясь на высоту, 
разгоняется до сверхзвука на прямоточ-
ных. То есть у него не единый комбини-
рованный двигатель, а установки двух 
типов. Самолет набирает высоту до 30–
35 км и производит там полет со скоро-
стью примерно 4 Маха, примерно в три 
раза быстрее современных лайнеров.

Для появления таких самолетов 
и двигателей, конечно, нужны совре-
менные материалы, особенно угле-
пластиковые. Нужно решить вопросы 
термозащиты, надежной подачи в дви-
гатель топлива на большой высоте. Ре-
шение этих проблем уже подготовлено.

«Чайка» еще полетает
Сергей Иванов, Алексей Рамм, 
Евгений Дмитриев

Г лавное командование Военно-мор-
ского флота приняло решение про-

длить жизнь уникальному самолету Бе-12 
«Чайка». Эти машины относятся к классу 
амфибий. Они могут взлетать и садить-
ся как на сухопутные аэродромы, так 
и на воду. В ходе модернизации «Чайки» 
получат принципиально новую поиско-
во-прицельную систему и современное 
вооружение. Бе-12 считаются старейши-
ми самолетами, стоящими на вооруже-
нии ВС РФ. Первые «летающие лодки» 
поступили в ВМФ СССР еще в середине 
1960-х годов.

Как рассказали «Известиям» в глав-
комате ВМФ, принципиальное решение 
о модернизации Бе-12 принято. Сейчас 
формируются тактико-техническое за-
дание и пакет документов, необходи-
мый для старта научно-исследователь-
ской и опытно-конструкторской работ 
по реновации бортового оборудования 
амфибий.

Планируется, что на Бе-12 будут кар-
динально обновлены все три комплекса 
получения разведывательной информа-
ции о подлодках противника: гидроаку-
стический, радиолокационный и магни-
точувствительный (находит субмарины 
по магнитному излучению их корпуса). 
Также арсенал модернизированных «ле-
тающих лодок» пополнят современные 
противолодочные торпеды и глубин-
ные бомбы.

Первый полет Бе-12 выполнил 
в 1960 году. Для удобства взлета с воды 
самолет получил изогнутое V-образное 
крыло. В конструкцию нижней части его 
фюзеляжа включены корабельные об-
воды. Благодаря этому «Чайка» способ-
на садиться и взлетать с поверхности 
воды даже в трехбалльный шторм.

«Летающая лодка» развивает ско-
рость более 500 км/ч. Бортовой запас 
топлива позволяет Бе-12 пролететь 

более 4 тыс. км либо патрулировать 
в течение нескольких часов. В арсе-
нал амфибии входят мины, торпеды 
и бомбы.

По словам исполнительного дирек-
тора агентства «Авиапорт» Олега Пан-
телеева, обследование существующего 
парка Бе-12 показало, что эти воздуш-
ные суда имеют достаточный остаток 
ресурса как по планеру, так и по силовой 
установке, чтобы при поддерживающем 
ремонте сохранять их в эксплуатации.

— При этом боевую эффективность 
«Чаек» можно значительно увеличить, 
совершенствуя как специфическое обо-
рудование для обнаружения подводных 
лодок, так и другие системы, — отметил 
эксперт. — В первую очередь это систе-
мы связи, позволяющие интегрировать 
самолеты в общий контур управления 
противолодочными операциями.

Военно-морской эксперт Александр 
Мозговой отметил, что модернизация 
Бе-12 позволит нарастить возможности 
ВМФ в части противолодочной оборо-
ны в прибрежных районах.

— Для своего времени это был весьма 
удачный самолет, и сейчас с обновлен-

ным оборудованием он сможет вполне 
эффективно решать задачи по контро-
лю прибрежных районов морей, — от-
метил специалист. — Бе-12 особенно 
будут востребованы на небольших 
акваториях, например на Черном море 
и Балтике. Они не предназначались для 
длительного патрулирования над оке-
аном или работы при сильном волне-
нии моря. 

С 1960 по 1973 год было выпуще-
но 143 «Чайки». Эти машины стояли 
на вооружении всех флотов ВМФ СССР. 
На Тихом океане Бе-12 были вооруже-
ны 289-й отдельный противолодочный 
и 317-й смешанный авиационные полки. 
По одному авиаполку «летающих лодок» 
было в составе Черноморского и Север-
ного флотов. А в Калининграде базиро-
валась 49-я отдельная эскадрилья Бе-12 
Балтийского флота.

С 1993 по 1998 год практически все 
«Чайки» были списаны. Последние 
шесть машин входят в состав 318-го 
авиаполка Черноморского флота. Еще 
около десятка бортов находится на хра-
нении на авиазаводе в Таганроге и аэро-
дроме Остров.

A В 2016 году заработок банка 
от инвестирования страхо-

вой части пенсий в два раза превы-
сил рост цен того же года и составил 
10,53%. Но главная задача ВЭБа не за-
рабатывать, а обеспечивать сохран-
ность пенсионных накоплений, пояс-
нил Александр Попов. Госкорпорация 
в своей стратегии инвестирования 
придерживается консервативной мо-
дели. 

Доходность негосударственных 
пенсионных фондов (НПФ) за про-
шлый год еще не подсчитана. Она 
традиционно будет опубликова-
на на сайте Центробанка в апреле. 
Однако в 2016 году НПФ заработа-
ли на инвестировании пенсионных 
накоплений 9,6%, говорится на сай-
те ЦБ. То есть их доход был меньше, 
чем у ВЭБа.

Президент Национальной ассо-
циации негосударственных пенси-
онных фондов (НАПФ) Константин 
Угрюмов считает, что доходность НПФ 
в 2017 году будет сопоставима с пока-
зателями ВЭБа.

— Если судить об уже опубликован-
ных Банком России результатах ин-
вестирования пенсионных средств 
за три квартала прошлого года, 
мы прогнозируем, что у большин-
ства фондов, входящих в НАПФ (око-
ло 40 НПФ. — «Известия»), она должна 
составить не менее 8%. Таким обра-
зом, она либо будет сравнима, либо 
превысит доходность государствен-
ной управляющей компании, — зая-
вил он.

Главный экономист Альфа-бан-
ка Наталия Орлова прогнозиру-
ет в 2018 году снижение доходности 
ВЭБа от инвестирования пенсионных 
средств «молчунов».

— Показатель госкорпорации выше, 
чем ставки по краткосрочным депози-
там в крупнейших банках. Если срав-
нивать с долгосрочными вкладами, 
например трехлетними, то такой уро-
вень процентной ставки можно на-
звать рыночным, — полагает Наталия 
Орлова. — Я думаю, что в этом году до-
ходность будет меньше. Но все равно 
ВЭБ, на мой взгляд, должен обеспе-
чить доход не ниже уровня ключе-
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Патенты на ветер
Павел Чернышов

Российский бюджет недополучил 
за полтора года почти полтриллио-

на рублей от изобретений. Только треть 
всех профинансированных из казны 
разработок запатентовали. Оставша-
яся часть не принадлежит государству 
и не приносит доход. Это показали ито-
ги проверок, проведенных Роспатен-
том за 2016-й и первые шесть месяцев 
2017 года. Как отмечают эксперты, не-
редко авторы исследований скрывают 
их результаты. Им выгоднее провести ра-
боту на госденьги, а зарегистрировать 
изобретения на себя.

Значительная часть изобретений, 
сделанных на бюджетные деньги, не за-
патентована. Это следует из доклада 
управления контроля, надзора и право-
вой защиты интересов государства Рос-
патента. С документом ознакомились 
«Известия». В службе сделали такой вы-
вод после проверок, которые проходили 
в течение 2016-го и первых шести меся-
цев 2017 года. Так, за счет государствен-
ного финансирования было получено 
почти 4 тыс. результатов интеллекту-
альной деятельности. Из них запатен-
товано только 1369. 

Общий объем бюджетного финан-
сирования завершенных исследова-
ний за этот период составил 499,2 млрд 
руб лей. Только 1% от этой суммы ведом-
ства-заказчики вернули себе на баланс 
в виде нематериальных активов.

Это связано с «некомпетентностью 
в вопросах обращения с госсобственно-
стью» ряда заказчиков, говорится в до-
кладе. Другая причина — отсутствие 
подразделений и должностных лиц, ко-
торые в ведомствах могли бы проводить 
политику по защите интересов государ-
ства в этой сфере.

Роспатент зафиксировал случаи, 
когда исполнители так и не передава-
ли результаты работы в виде патентов. 
А данные о некоторых полученных ноу-
хау по халатности зачастую оказыва-
лись в свободном доступе в интернете. 
Но иногда наработки скрывают от за-
казчиков намеренно. Например, чтобы 
избежать вопросов при патентовании — 
если результат оказался недостаточно 
оригинальным. Бывает и так, что права 
на сделанные на госденьги изобрете-
ния исполнители впоследствии оформ-
ляют на себя. 

Для усиления защиты изобретений 
Роспатент предлагает создать на базе 
Российской госакадемии интеллекту-
альной собственности учебно-методи-
ческий центр. Там будут готовить ин-

женеров-патентоведов. Это обеспечит 
заинтересованные министерства и ве-
домства необходимыми кадрами.

Также предлагается повысить квали-
фикацию уже работающих специали-
стов. Помимо этого Роспатент рекомен-
дует изменить форму госконтрактов. 
В них необходимо добавить пункты 
об обязательном оформлении в соб-
ственность государства результатов 
исследований.

Руководитель Роспатента Григорий 
Ивлиев отметил, что в службе оценива-
ют ситуацию как критическую.

— Нас не устраивает, что результа-
ты интеллектуальной деятельности, 
на создание и внедрение в производство 
которых государство выделяет значи-
тельные средства, не получают должно-
го юридического оформления. В итоге 
наработки, во многом передовые, ни-
кем не охраняются. Они, по сути, бес-
хозные, — рассказал он.

Патент имеет смысл оформлять 
только в случае экономической целе-
сообразности, отметил директор де-
партамента науки и технологий Мин-
обрнауки Сергей Матвеев.

— Главная задача на стадии заверше-
ния научного проекта — правильно оце-
нить, что можно публиковать открыто, 
а что нужно сохранить в режиме ком-
мерческой тайны. После этого, найдя 
сферу применения результата или под-
ходящего бизнес-партнера, и следует 
запатентовать наработку на нужной 
территории, — полагает он.

Как подчеркнул Сергей Матвеев, 
российская наука наращивает объемы 
открытых публикаций и результатов, 
охраняемых в режиме коммерческой 
тайны. Первые растут на 12–20% в год, 
вторые — более чем в два раза за послед-
ние два года.

Председатель общественного со-
вета при Роспатенте Наталья Золотых 
отметила, что сейчас нередко изобре-
татели скрывают результаты исследо-
ваний.

— Например, выделяются огром-
ные деньги из бюджета на разработку 
ультрасовременного лайнера. А потом 
единственная заявка на регистрацию 
интеллектуальной собственности — ди-
зайн каюты. Никто не хочет регистри-
ровать результаты интеллектуальной 
деятельности в виде патентов, потому 
что это позволяет понять, обладает ли 
эта разработка новизной, представляет 
ли ценность, — отметила она.

Сейчас отсутствуют четко закреп-
ленные алгоритмы патентования ре-
зультатов исследований в рамках 
госзаказов. Это приводит к тому, что 
государство в большинстве случаев 
не обладает правами на оплаченные 
им изобретения. При этом в силу слож-
ной специфики этой сферы правоохра-
нительным органам достаточно сложно 
выявить нарушения. Решить проблему 
могут совершенствование законода-
тельной базы и подготовка специали-
стов в области защиты интеллектуаль-
ной собственности.

Из четырех тысяч выполненных за государственный счет разработок 
запатентована только треть | ТАСС | Донат Сорокин

ВЭБ управляет почти двумя триллионами рублей будущих пенсионеров | Getty Images | Bloomberg
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вой ставки ЦБ. А это порядка 7–7,5% 
к концу года.

Замначальника центра эконо-
мического прогнозирования Газ-
промбанка Максим Петроневич так-
же ожидает снижения доходности 
ВЭБа от вложения пенсионных нако-
плений.

— Доходность 2017 года можно на-
звать хорошей. Однако она соответ-
ствует доходности государствен-
ных облигаций. В этом году она, 
скорее всего, будет падать, поэто-
му и показатель управляющей ком-
пании Внешэкономбанка снизится, 
но не ниже 7%, — считает Максим Пе-
троневич. 

Таким образом, по его словам, до-
ходность в этом году почти в два раза 
превысит прогнозируемую инфляцию. 

Согласно закону «О банке разви-
тия», ВЭБ может инвестировать пен-
сионные деньги в строго ограничен-
ный перечень инструментов. Это 
ценные бумаги, облигации россий-
ских и международных компаний, 

а также депозиты в рублях и ино-
странной валюте. Расширение это-
го списка позволило бы ВЭБу уве-
личить доходность по инвестициям 
пенсионных накоплений. Но прави-
тельство уже говорило о том, что го-
сударство не может пойти на риск, так 
как высока вероятность потерять эти 
средства.

Отложенный капитал

Павел Самиев

Экономист

О бсуждение системы индивидуаль
ного пенсионного капитала (ИПК) 

в правительстве РФ снова отложено, те
перь до конца 2018 года. Главный вопрос 
связан с механизмом привлечения участ
ников в рамках индивидуального пенси
онного капитала: будет ли автоподписка? 
Без нее ИПК работать не будет.            

По новому плану-графику, зако-
нопроект о концепции ИПК должен 
быть внесен в правительство в декаб-
ре 2018 года. В предыдущей редакции 
предполагалось, что это произойдет 
в 2017 году. Но дискуссии вокруг клю-
чевых положений концепции не позво-
лили ускорить принятие законопро-
екта.

Базой первоначальной концепции 
ИПК, представленной Минфином и ЦБ 
в сентябре 2016 года, была автоподпи-
ска граждан на систему ИПК, в рам-
ках которой пенсионные отчисления 
увеличатся с 1 до 6% с заработной пла-
ты в течение пяти лет. Предполагалось 
подключение работников к новой сис-
теме в режиме «по умолчанию», если 
они не отказались в письменной форме.

Но такой порядок подключения 
к ИПК вызвал сопротивление социаль-
ного блока правительства. По мнению 
чиновников, участие в системе должно 
быть добровольным — россиянам нуж-
но сначала подписать согласие на ИПК.

В результате правительство верну-
ло концепцию на доработку, а в сентяб-
ре 2017 года Банк России решил от-
казаться от принципа автоподписки 
и выбрать модель авторегистрации 
участников в системе ИПК. Согласно 
этой версии концепции, работодатель 
будет предлагать сотрудникам добро-
вольно подключаться к системе ИПК, 
начиная отчислять взносы в негосу-
дарственные пенсионные фонды.

Подписание отдельного докумен-
та — по сути, дополнительные дей-
ствия со стороны работника для вклю-
чения в ИПК ограничивают массовость 
его применения. Чем сложнее но-
вый порядок, тем меньше людей захо-
тят что-то менять, а некоторые про-
сто не будут знать о законодательных 
изменениях и новых возможностях. 
Слишком большой выбор может запу-
тать и ухудшить качество решений, по-
мешать принять единственное нужное.

Американский экономист Ричард 
Талер и профессор права Касс Сан-
стейн впервые продемонстрировали 
множество способов, с помощью ко-
торых можно добиваться оптималь-
ных с точки зрения общественного вы-
бора решений граждан, манипулируя 
архитектурой этого выбора. Соглас-
но теории Талера, населению следует 
помогать принимать правильные ре-
шения. Этому часто способствует вы-
бор «по умолчанию». Вопрос — почему 
в Германии всего 12% граждан соглас-
ны быть донорами органов после смер-
ти, а в Австрии — 99%? Просто в Ав-
стрии применяется политика явного 
отказа, то есть органы умерших лю-
дей могут быть по умолчанию исполь-
зованы для трансплантации. В случае 
если человек отказывается быть доно-
ром, он должен подать заявление в со-

ответствующую инстанцию. В Гер-
мании применяется политика явного 
согласия, то есть государство не имеет 
права по умолчанию использовать ор-
ганы умершего человека, если на это 
не было получено явного разрешения.

Идеи Талера получили разви-
тие в области пенсионного страхова-
ния в США и ряде европейских стран. 
Благодаря им удалось увеличить ко-
личество участников программ, по-
высить сберегательную активность 
населения. Идеи Талера показали себя 
и на конкретных цифрах. Например, 
в Англии и США после введения авто-
подписки доля населения, участвовав-
шего в системе, выросла с 50 до 90%.

Сегодня россияне не готовы нести 
личную ответственность за свою пен-
сию и не планируют свое пенсионное 
будущее. Львиная доля населения во-
обще считает, что в любом случае бу-
дет жить на государственную пенсию 
(порядка 78%, по подсчетам НАФИ).

В принципе с авторегистрацией 
концепция ИПК теряет свою эффек-
тивность и целесообразность. По сути, 
ИПК в таком варианте будет похож 
на корпоративные программы НПО, 
в которых формируют пенсии 6 млн 
россиян. Как правило, это сотрудни-
ки крупных компаний с высокими до-
ходами, и НПО — это самостоятельный 
сформировавшийся рынок, дубли-
рование с ИПК принесет ему явный 
ущерб.

По экспертным оценкам, внедре-
ние вместо автоподписки модели ав-
торегистрации снизит объем посту-
пающих средств с 20–30 млрд рублей 
до 1–2 млрд рублей в год. Кроме того, 
механизм использования трудового 
договора с высокой вероятностью при-
ведет к недовольству сотрудников: ра-
ботодатели будут давить на персонал, 
настаивая на выборе конкретных НПФ, 
что вызовет негативный эффект.

Еще один важный момент для реа-
лизации позитивного сценария запу-
ска ИПК: рынку нужна активная ин-
формационная кампания, обеспечить 
которую может отмена ограничений 
на маркетинг НПФ. Для пенсионных 
фондов сегодня существуют серьез-
ные ограничения на маркетинг и соз-
дание различных программ лояльно-
сти и преференций.

Сейчас НПФ не имеют маркетин-
говых инструментов, в то время как 
у банков и страховых компаний есть 
возможности устанавливать специ-
альные ставки по депозитам и креди-
там, специальные объемы страхового 
продукта, которые могут предлагаться 
в случае, если клиент покупает тот или 
иной финансовый продукт.

Между тем многие фонды являются 
частью финансовых групп, в которые 
входят страховые компании и банки. 
Для привлечения клиентов в пенси-
онный фонд финансовая группа могла 
бы предлагать специальные условия 
по другим своим продуктам.

Государство пока не определилось 
с конечным видением пенсионной сис-
темы. Это доказывает сохраняющаяся 
рассогласованность позиций экономи-
ческого и социального блоков прави-
тельства, в том числе в вопросах ав-
топодписки в системе ИПК, переходов 
застрахованных лиц, сохранения нако-
пительного элемента. Но без понятных 
правил игры не удастся вернуть веру 
граждан в отечественную пенсионную 
систему и стимулировать ее развитие. 
Перенос обсуждения концепции ИПК 
на следующий год показывает, что вла-
сти не отказываются от идеи. Но хоте-
лось бы надеяться, что после возвра-
щения к обсуждению все же удастся 
сохранить автоподписку граждан 
на пенсионные отчисления.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

Производственный роман

A Управляющий партнер ком-
пании по России Александр 

Ивлев считает, что эти отрасли оста-
нутся для отечественного бизнеса са-
мым привлекательным направлением 
и в среднесрочной перспективе.

— Многим компаниям стало ин-
тереснее производить продукцию 
в России для дальнейшего экспорта 
в третьи страны, — подчеркнул Алек-
сандр Ивлев.

С этой оценкой согласен доцент 
факультета экономических и соци-
альных наук РАНХиГС Евгений Ица-
ков.

— Например, в США объявлено пре-
следование компаний, которые так 
или иначе сотрудничают с россий-
скими фирмами на своей территории. 
Поэтому российским предпринима-
телям выгоднее производить продук-

цию в России с дальнейшим экспор-
том, — пояснил Евгений Ицаков.

Директор Института стратегиче-
ского анализа ФБК Игорь Николаев 
также отметил, что при вложениях 
в России отечественные предприни-
матели защищены от санкций. При 
инвестировании за рубежом эти ри-
ски возрастают.

Руководитель направления «Мак-
роэкономика и финансы» Центра ма-
кроэкономического анализа и крат-
косрочного прогнозирования ВШЭ 
Дмитрий Белоусов тоже полагает, 
что после ослабления рубля шансы 
российских экспортеров существен-
но выросли.

— Санкции не запрещают экс-
порт,  — подчеркн ул эксперт. — 
Но продукция  должна быть кон-
курентоспособной. По-прежнему 

в экспорте преобладают сырьевые 
товары — нефть и газ.

Россия привлекает предприни-
мателей высокими доходами в свя-
зи с повышенным риском, а также 
низкой стоимостью труда, пояснили 
в EY. Согласно результатам опроса, 
после нашей страны в рейтинге наи-
более интересных для инвестирова-
ния государств участники исследо-
вания назвали США (13,7%), Канаду 
(6,5%), Швейцарию (5,1%), а также Ки-
тай и Японию (по 4,1%).

Результаты опроса коррелируют 
с ожиданиями Минэкономразвития 
(МЭР). Ведомство заложило в макро-
прогноз на 2018–2020 годы рост ин-
вестиций в основной капитал на 4,7% 
в текущем году. Это может стать луч-
шим результатом за последние пять 
лет. В следующие два года вложения 
в среднем будут увеличиваться почти 
на 6% ежегодно. По мнению экспертов 
МЭР, основой для инвестиционного 

роста послужит повышение доверия 
бизнеса к экономической политике 
государства. Это произойдет на фоне 
сохранения стабильности макроэко-
номических условий. 

В Российском фонде прямых ин-
вестиций (РФПИ) «Известиям» рас-
сказали, что текущие макроэконо-
мические показатели привлекают 
не только российских бизнесменов, 
но и заграничных инвесторов.

—  По итогам девяти месяцев 
2017 года приток прямых иностран-
ных инвестиций в Россию составил 
более $23 млрд и вполне может пере-
валить за отметку $30 млрд по итогам 
всего года. Мы разделяем оптимизм 
российского бизнеса в отношении 
перспектив российской экономики, — 
подчеркнул представитель РФПИ.

Экономическая ситуация в Рос-
сии продолжит улучшаться, следу-
ет из оценок EY и МЭР. Увеличение 
капиталовложений влечет за собой 

создание новых рабочих мест и рост 
доходов населения. Следовательно, 
повысится и потребление выпускае-

мых товаров. Это также стимулирует 
производство к дальнейшему разви-
тию и увеличивает ВВП.

Экономика и бизнес

Таблетки катятся к импортозамещению
Элина Хетагурова

Доля жизненно важных лекарств оте
чественного производства на рос

сийском рынке достигла 84%, рассказал 
«Известиям» глава Минпромторга Денис 
Мантуров. Это максимум за всю исто
рию измерений. Рост должен продол
житься и в этом году — до 90% по итогам 
2018го. По словам экспертов, это поз
волит добиться дальнейшего сниже
ния цен на жизненно важные лекарства. 

Доля препаратов отечественно-
го производства из перечня ЖНВЛП 
за 2017 год выросла до 84%. Об этом «Из-
вестиям» рассказал министр промыш-
ленности и торговли РФ Денис Мантуров. 
По сравнению с 2016-м она увеличилась 
на 7,2 п.п. и достигла рекордного пока-
зателя за шесть лет. В 2012-м в перечне 
было только 63,5% лекарств, производи-
мых в России как отечественными, так 
и зарубежными компаниями. 

Объем производства отечественных 
жизненно важных лекарств планиру-
ется довести до 90%, сообщили в Мин-
промторге. Показатель должен быть 
достигнут к концу 2018 года. Это требо-
вание указа президента «О совершен-

ствовании государственной политики 
в сфере здравоохранения». В ведомстве 
отметили, что «идут с опережением».

Руководитель Ассоциации россий-
ских фармацевтических производите-
лей Виктор Дмитриев рассказал, что 
увеличения доли удалось достигнуть 
в том числе за счет того, что зарубеж-
ные компании локализуют производ-
ство в России.

— Это выгодно для государства. Пото-
му что, во-первых, это новый опыт, новые 

технологии и рабочие места. Во-вторых, 
рост конкуренции, а следовательно, сни-
жение цен в аптеках. Такие препараты 
дешевле для конечного потребителя 
и потому, что нет затрат на логистику 
конкретной упаковки. Что касается ка-
чества, то  препараты отечественного 
производства не уступают импортным. 
Все, что попало в легальную сеть про-
даж, прошло проверку и сертификацию 
Минздрава и отслеживается Росздрав-
надзором, — пояснил эксперт.

Исполнительный директор Нацио-
нальной фармацевтической палаты 
Елена Неволина отметила, что поку-
патели чаще стали спрашивать в ап-
теках о наличии отечественных пре-
паратов, так как они дешевле. ЖНВЛП 
не исключение, поэтому долю россий-
ских лекарств на аптечном рынке сто-
ит увеличивать и дальше, считает она.

— Отечественные медикаменты 
из списка ЖНВЛП дешевле своих им-
портных аналогов на 3–50%. Когда речь 
идет о необходимых и важнейших ле-
карствах, цена должна быть минималь-
ной и доступной каждому, — отмети-
ла эксперт.

По закону «Об обращении лекар-
ственных средств» государство уста-
навливает предельные отпускные 
цены на лекарственные препара-
ты, включенные в перечень ЖНВЛП. 
В 2018 году список расширили на 68 по-
зиций. Среди новинок большую часть 
составляют противоопухолевые пре-
параты. Как сообщали «Известия», 
по итогам 2017-го цены на ЖНВЛП ре-
кордно снизились. В прошлом году 
жизненно важные лекарства подеше-
вели впервые с 2013 года. 

ВЭБ управляет почти двумя триллионами рублей будущих пенсионеров | Getty Images | Bloomberg
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Большое чудо для маленького человека

Наталия Самсонова

В преддверии пятилетнего юбилея 
программы «День ангела» «Пятый 

кана л» созда л социа льный ро
лик, в котором показан весь драма
тизм детского одиночества. С его 
помощью коллектив телепроекта 
намерен привлечь больше внимания 
россиян к проблеме детского сирот
ства. В нашей стране ждут родителей 
более 50 тыс. воспитанников детских 
домов.

«День ангела» выходит с 2013 года. 
Каждый выпуск передачи — это знаком-
ство с девочкой или мальчиком из дет-
ского дома. Маленький герой рассказы-
вает о своей жизни и мечтах.

— Очень хочется иметь семью, это 
самая моя первая и последняя мечта 
в мире. Вот так вот. Я представляю, как 
утром просыпаюсь, иду в школу, а по-
том возвращаюсь и вижу, что на стуле 
сидят мои новые родители, — это сказал 
9-летний Мирослав в эфире програм-
мы, которая вышла в ноябре 2017 года.

Мальчик побывал с ведущими 
на съемках художественного фильма, 
потом в стрелковом тире. Он учился 
кататься на коньках в ледовом дворце 
и познакомился с заслуженным тре-
нером России по фигурному катанию 
Тамарой Москвиной. Ведущие вручи-
ли Мирославу планшет с видеопоже-
ланием от режиссера Федора Бондар-
чука. А вскоре на сайте «Дня ангела» 
появилось сообщение о том, что всего 
через месяц после выхода программы 
в эфир Мирослав нашел семью. Но-

вый год он праздновал уже со свои-
ми приемными мамой и папой в Под-
московье.

— Каждый ребенок от рождения 
уникален, неповторим и талантлив, 
и каждый похож на бутон цветка. Для 
того чтобы цветок раскрылся и пока-
зал всю свою красоту, нужны опреде-
ленные условия. Так и ребенку, что-
бы раскрыться, нужны семья, мама 
и папа, которые его любят и бере-
гут. День, в который ребенок нахо-
дит свою семью, это действитель-
но День ангела и большая радость 
для всех нас, — сказала Алина Каба-
ева, глава Благотворительного фон-
да, который является генеральным 
спонсором и партнером программы 
«День ангела».

Всего за время существования 
программы нашли родителей 176 вос-
питанников детских домов, став-
ших ее героями. Коллективу пере-
дачи помогали популярные артисты, 
звезды российской эстрады и обыч-
ные люди.

— Каждый маленький человек ждет 
большого чуда, и если с помощью на-
шего телепроекта кто-то решит-
ся на отважный шаг взять ребеноч-
ка в семью — для нас это уже великое 
счастье, — сказала заместитель гене-
рального директора, директор дирек-
ции программ и маркетинга «Пятого 
канала» Mарина Белова.

Накануне пятилетия «Дня анге-
ла» «Пятый канал» снял социальный 
ролик об одиночестве и несчастье 
брошенного ребенка. Действие про-
исходит в торговом центре. Двое де-
тей играют у магазинных полок, по-
том девочку уводят домой родители, 
а мальчик остается один. Ему неко-
го взять за руку, разве что пластико-
вый манекен.

По информации из федерального 
банка данных о детях-сиротах и де-
тях, оставшихся без попечения роди-
телей, сейчас в России 51,8 тыс. детей, 
не устроенных в семью.

Вышли из штопора
Количество авиапроисшествий в прошлом году уменьшилось

Евгений Девятьяров

А варийность в российской авиа
ции снижается: количество по

гибших в происшествиях с воздуш
ным транспортом упало в прошлом 
году до 51 человека. В 2016 году было 
59 смертей при большем количестве 
самих инцидентов — 52 против 39 
в прошлом году. Основные причины 
происшествий год от года не меняют
ся — это низкая подготовка пилотов, 
халатность и пьянство.

В прошлом году в России наиболь-
шая доля воздушных происшествий 
пришлась на авиацию общего назна-
чения (АОН). К этой категории отно-
сятся небольшие частные самолеты 
и вертолеты, медицинская и сельско-
хозяйственная авиатехника, а так-
же любые другие воздушные суда, 
не перевозящие пассажиров и гру-
зов за плату. По данным Межгосу-

дарственного авиационного коми-
тета (МАК), в числе основных причин 
инцидентов — низкая подготовка пи-
лотов, халатность и пьянство.

В МАКе констатировали, что ситу-
ация с аварийностью в гражданской 
авиации РФ в 2017 году улучшилась 
по сравнению с предыдущим годом. 
В 2016 году были зафиксированы 
52 происшествия, в том числе 23 катас-
трофы, в которых погибли 59 человек.

В коммерческом секторе граж-
данской авиации РФ произошло де-
вять авиационных происшествий 
с легкими и сверхлегкими самолета-
ми, а также восемь инцидентов с вер-
толетами. Как и все последние годы, 
наибольшее количество работы сле-
дователям принесла авиация общего 
назначения. Она потеряла за прошлый 
год 22 воздушных судна, что унесло 
жизни 14 пилотов и 11 пассажиров. 
В 2016 году в АОН произошли 33 про-

исшествия, в том числе 16 катас троф, 
в которых погибли 29 человек.

— Подавляющее большинство авиа-
ционных происшествий в АОН свя-
зано с ошибками и нарушениями, 
допущенными пилотами, — заявил 
«Известиям» заместитель председа-
теля МАКа Сергей Зайко. — Факторы 
недостаточной подготовки, халат-
ности, алкогольного опьянения при 
выполнении полетов по-прежнему 
актуальны. Принимают массовый ха-
рактер в АОН полеты за плату — об-
зорные, прогулочные и другие, ког-
да на борту воздушного судна кроме 
пилотов находятся пассажиры. В по-
добных случаях следует предъявлять 
такие же требования по безопасно-
сти подготовки и выполнения поле-
тов, как и к коммерческим воздуш-
ным перевозкам.

По словам Сергея Зайко, наиболее 
тяжелые катастрофы в отечествен-

ной АОН в истекшем году — это про-
исшествия с самолетом Л-410 в Ха-
баровском крае и с вертолетом Ми-8 
в районе российского поселка Баренц-
бурга (Шпицберген). В первом случае 
погибли шесть человек, во втором — 
восемь. По результатам расшифровки 
информации бортовых регистраторов 
уже были даны оперативные реко-
мендации, направленные на предот-
вращение подобных происшествий 
в будущем. Расследования по этим ка-
тастрофам еще продолжаются. 

По словам президента обществен-
ной организации пилотов и владель-
цев воздушных судов «АОПА-Рос-
сия» Владимира Тюрина, Росавиация 
не ведет статистики по количеству 
рейсов АОН. Измерять же безопас-
ность полетов в абсолютных цифрах, 
по мнению эксперта, некорректно — 
необходимо учитывать отношение 
аварийности к налету.

Общество

С перелома снимут жгут

A При открытом переломе 
руки или ноги, сопровожда-

ющемся артериальным кровотечени-
ем, билеты предлагают наложить жгут 
выше раны на место перелома. Однако 
это может усугубить страдания чело-
века или стать причиной дополнитель-
ных повреждений. Поэтому предложе-
но считать верным наложение давящей 
повязки (этот вариант ответа уже есть 
в билетах, но не считается правильным).

— Я бы хотел посмотреть на того че-
ловека, кто это рекомендовал, если 
бы ему на место перелома наложили 
жгут. Это крайне болезненно, — отме-
тил Леонид Дежурный.

Кроме того, специалисты предлагают 
отказаться от рекомендации извлекать 
из машины пострадавшего, если у него 
не прощупывается пульс. По мнению 
экспертов, вынимать раненого из авто-
мобиля до приезда скорой следует толь-
ко в самых крайних случаях — прежде 
всего при наличии угрозы для него.

При черепно-мозговой травме сей-
час верной рекомендацией считается 
наложить импровизированную шейную 
шину. Эксперты же указали, что в при-
оритете — поддержание проходимости 
дыхательных путей (придав пострадав-
шим без сознания устойчивое боковое 
положение) и остановка кровотечения 
(прямым давлением на рану и наложе-
нием давящей повязки).

Если пострадавший подавился ино-
родным телом, билеты предписывают 
обхватить его на уровне нижних ре-
бер и резко их сдавить. В новой редак-
ции указано, что обхватывать нужно 
в верхней части живота. На него же, 
а не на ребра, следует и давить, причем 
сделать пять попыток.

Минздрав согласен с правками экс-
пертов, сообщили «Известиям» в ве-
домстве. 

В октябре 2017 года МААШ напра-
вила письмо на имя министра внутрен-
них дел РФ Владимира Колокольцева 
с просьбой привести утвержденные 
ГИБДД билеты по первой помощи «в со-

ответствие с требованиями законода-
тельства». Как рассказала президент 
МААШ Татьяна Шутылева, в ноябре 
пришел ответ от Госавтоинспекции, 
в котором говорилось, что замечания 
к билетам «приняты во внимание и бу-
дут учтены». Однако за прошедшие ме-
сяцы никаких изменений не произошло. 
Автошколы же продолжают обучать 
будущих водителей неправильным 
и в некоторых случаях даже опасным 
методам оказания первой помощи по-
страдавшим в ДТП.

Леонид Дежурный рассказал, что, 
по исследованиям НИИ, около четверти 
пострадавших в ДТП, которые умерли 
до прибытия скорой, имели шанс на вы-
живание при правильном оказании пер-
вой помощи. Если учесть, что в России 
ежегодно гибнут в автомобильных ава-
риях 24 тыс. человек, то получается, что 
до 6 тыс. из них могли бы выжить.

— В моей практике очень редко встре-
чались случаи, когда водители, попав-
шие в ДТП, грамотно оказали первую 
помощь пострадавшим, — рассказал за-
меститель главврача Московской об-
ластной станции скорой медицинской 
помощи Владимир Шичанин. — Порой 
лучше бы они ее вообще не оказыва-
ли. Неграмотными действиями можно 
усугубить травму и вызвать у постра-
давшего травматический шок. Так что 
лучше ограничиться минимумом: ос-
вободить человека от сдавливающих 
предметов и попытаться остановить 
очевидное кровотечение. Однако обу-
чать водителей навыкам оказания пер-
вой помощи все же стоит.

По оценке руководителя Федерации 
автовладельцев России Сергея Канае-
ва, сейчас навыками оказания первой 
помощи пострадавшим в ДТП владе-
ют не более 10% водителей. По прави-
лам дорожного движения, причастный 
к ДТП автомобилист обязан оказать 
первую помощь пострадавшим до при-
езда скорой и полиции.

В ГИБДД не смогли предоставить 
оперативный комментарий.

Школьный террор

Борис Чернышов

Заместитель председателя комитета 
Госдумы по образованию

Н а фоне трагического случая в перм
ской школе на пике популярности 

оказалось множество тем: и безопас
ности в школах, и безнравственности 
учеников, и несовершенства системы 
образования.

Я хочу поговорить про буллинг, 
шансы пострадать от которого 
в школе гораздо выше, чем от фи-
зической расправы. Этим англий-
ским словом называется группо-
вой или индивидуальный террор, 
и связывают это явление чаще все-
го со школой. На самом деле, если 
брать русский аналог, за словом 
«буллинг» скрывается обычная под-
ростковая травля, как говорили 
раньше.

Попытаюсь проанализировать 
буллинг исходя из своих школьных 
воспоминаний, когда на пике по-
пулярности была группа «Корни», 
а блондин Тимати пел на «Фабрике 
звезд» о любви. Тогда в моей во-
ронежской школе, как и сейчас 
по всей России, были разные ребята. 
В том числе агрессоры, пытавшиеся 
«отжать» у более слабых сверстни-
ков выданные родителями деньги 
на обед в школе или высмеивающие 
детей, которые от них отличались. 
Проблема агрессора и жертвы, увы, 
существует вечно. Но сегодня она 
особенно остра.

Увеличивается количество 
гиперактивных детей, растет чис-
ло тех, кто страдает от агрессивных 
подростков на переменах между 
уроками и в перерывах между сме-
нами. Под прицелом оказываются 
все — возможно, и ваши дети.

Кто в группе опасности? Да все, 
кто отличается от других своей со-
стоятельностью, наличием или от-
сутствием телефона, кроссовок 
или футболки модной марки. Бул-
линг также может быть вызван эт-
ническими или религиозными 
различиями и даже наличием у ре-
бенка собственной политической 
позиции.

Так как же решить эту проблему? 
Ведь подобное явление может при-

вести к тому, что у ребенка полно-
стью пропадет желание идти в шко-
лу, где его ждут мучители.

С социальными различиями про-
ще всего — школы должны обяза-
тельно ввести форму с жесткой 
унификацией, создав новые прави-
ла и нормы в одежде школьников. 
Техника в руках школьников тоже 
должна жестко регламентировать-
ся. На мой взгляд, стоит ограничить 
популярные гаджеты, а разрешить 
пользоваться только дешевыми — 
не дороже 5 тыс. рублей.

Но в борьбе с буллингом шко-
ле необходима помощь родите-
лей. Они должны осознать главную 
истину, что школа — это не место, 
куда можно просто отдать детей 
на воспитание, переложив ответ-
ственность на учителей. Обще-
ство и в особенности родительская 
общественность должны понять 
это. Иначе через пару десятков лет 
вместо вызовов к директору роди-
тели будут находить в своих почто-
вых ящиках повестки в суд, адресо-
ванные их детям.

При этом есть и очевидная не-
доработка школ в воспитательной 
работе. Они не должны ограничи-
ваться родительскими собрани-
ями по итогам четверти и года. 
Школа должна быть центром при-
тяжения, где родители будут нахо-
дить общий язык с детьми и между 
собой. В этом пространстве учи-
теля должны иметь возможность 
поговорить с родителями детей-
агрессоров, держащих в страхе всю 
школу или весь район, рассказать 
им в деталях о том, как они ведут 
себя с одноклассниками. Родители 
новоиспеченных диктаторов долж-
ны смотреть в глаза родителям тех, 
кого они держат в страхе.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

МНЕНИЕ

За пять лет благодаря проекту «День ангела» на «Пятом канале» родителей нашли 176 сирот | Пресс-служба «Пятого канала»

”
ШКОЛЫ ДОЛЖНЫ  
ОБЯЗАТЕЛЬНО 

ВВЕС ТИ ФОРМУ С ЖЕСТКОЙ 
УНИФИКАЦИЕЙ, СОЗДАВ 
НОВЫЕ ПРАВИЛА И НОРМЫ 
В ОДЕЖДЕ. ТЕХНИКА В РУ-
КАХ ШКОЛЬНИКОВ ТОЖЕ 
ДОЛЖНА ЖЕСТКО РЕГЛА-
МЕНТИРОВАТЬСЯ — СТО-
ИТ ОГРАНИЧИТЬ ПОПУЛЯР-
НЫЕ ГАДЖЕТЫ, РАЗРЕШИВ 
ПОЛЬЗОВАТЬСЯ ТОЛЬКО 
ДЕШЕВЫМИ
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Малая авиация потеряла за прошлый год 22 воздушных судна, погибли 14 пилотов и 11 пассажиров | ТАСС | Андрей Ласточкин
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Фундамент режиссуры

Сергей Голомазов

Режиссер, художественный руководи-
тель Театра на Малой Бронной

В этом месяце исполнилось 100 лет 
со дня рождения моего мастера, 

выдающегося театрального режиссе
ра и педагога Андрея Александрови
ча Гончарова. Мероприятия его памя
ти прошли и в ГИТИСе, где он заведовал 
кафедрой режиссуры, и в Театре имени 
Маяковского, где он был художествен
ным руководителем и главным режис
сером, поставил свои лучшие спектакли 
и воспитал прекрасную труппу, и в Теат
ре на Малой Бронной, где проработал 
семь лет. Плюс ко всему на днях мы от
крыли выставку памяти Гончарова.

Мне посчастливилось учиться 
у Андрея Александровича в ГИТИСе. 
Многое из того, что я сегодня де
лаю в педагогике и театре, конечно 
же заложено Гончаровым. Мастера 
уже давно нет, но во многом педаго
гическая полемика продолжается, 
и думаю, этот диалог никогда не за
кончится. Наверное, в том и гениаль
ность Гончарова, что он смог зало
жить зерно этой полемики.

Его школа и отношения со студен
тами были замечательны тем, что по
зволяли критиковать и сомневаться. 
Я очень хорошо помню, как, восхи
щаясь умениями и качествами Анд
рея Александровича как режиссе
ра, педагога и теоретика, мы при 
этом не принимали какието сто
роны жизни репертуарного театра. 
Этот творческий и профессиональ
ный конфликт тоже являлся элемен
том обучения.

Мы, студенты, не воспринимали 
его коленопреклоненно, как святого. 
К нему относились как к живому че
ловеку со всеми его противоречиями. 
Мне кажется, что это прекрасно.

Гончаров обладал уникальной спо
собностью привлекать замечатель
ных педагогов. Нам преподавали 
Марк Захаров, Евгений Арье, Сергей 
Яшин и Зиновий Корогодский. Пред
ставляете, какое он собрал вокруг нас 
разноцветие творческих и педагоги
ческих индивидуальностей? Все это 
были разные люди, их идеи и пози
ции зачастую сталкивались, мы все 

это видели и тем самым погружались 
в настоящую жизнь театра.

Гончаров при всей своей строго
сти по большому счету разрешал аб
солютно все. У нас была кафедра сво
боды. Какие только режиссерские 
и эстетические хулиганства мы себе 
не позволяли! Зачинателем, как пра
вило, был Марк Анатольевич Захаров. 
А Андрей Александрович при всем 
своем консерватизме косвенно это 
поощрял.

Я очень хорошо помню, как од
нажды у нас на курсе придумал этюд 
Марк Захаров, а Гончаров, посмотрев 
работу, полностью ее переиначил. 
Мы сидели и думали: куда уж нам, 
если тут самого Захарова переделы
вают! Марк Анатольевич тогда отнес
ся к этому очень иронично, а Гонча
ров, кажется, так и не узнал, кто был 
автором этюда.

Так мы учились и узнавали, что 
есть разные школы, эстетики, что та
кое оценка одной творческой ин
дивидуальности другой. С другой 
стороны, нам преподавалась фунда
ментальная школа русского психоло
гического театра, которая шла к нам 
от Гончарова, к нему — от Лобанова, 
а к последнему — от Станиславско
го и Художественного театра. Андрей 
Александрович давал нам возмож
ность прикоснуться к этому велико
му театру, размышляющему о чело
веке, его боли и бедах.

Сегодня дело Андрея Александро
вича, по сути, продолжают его уче
ники, возглавившие ведущие театры 
не только в России, но и за рубежом. 
Можно назвать литовского режис
сера, основателя театра «Мено Фор
тас» Эймунтаса Някрошюса, худрука 
«Мастерской Петра Фоменко» Евге
ния Каменьковича, руководителя На
ционального театра Греции Стафиса 
Ливафиноса, президента Театра име
ни Ермоловой Владимира Андреева 
и многих других.

Гончаров создал потрясающую 
режиссерскую кафедру, возведя про
фессию в ранг науки и фундамен
тального ремесла. Сейчас в постмо
дернистской традиции очень модна 
идея, что режиссуре не нужно учить
ся. Наверное, гениальным самород
кам школа и не нужна, но в целом 
понимание того, что режиссура — 
фундаментальная наука, исходит 
именно от российских мастеров. 
Ведь нигде в мире до сих пор нет та
кой теоретической и методической 
базы, как у нас. И все это изначально 
благодаря Станиславскому, а потом — 
кафедре режиссуры драмы, где рабо
тал Андрей Александрович. Поэтому 
влияние Гончарова на русский театр 
продолжается по сей день.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

«Из кино исчезают 
простые истины»
Народная артистка СССР Алиса Фрейндлих — о засилье криминала на экране,  
болезнях нашего времени и любимых книгах

Наталья Васильева

В прокате — драматическая коме
дия «Карп отмороженный», где одну 

из главных ролей сыграла Алиса Фрейнд
лих. Работа была важной для актрисы — 
продюсировать картину взялся ее внук 
Никита Владимиров. Накануне премье
ры Алиса Бруновна пригласила коррес
пондента «Известий» к себе домой. Изви
нившись («знаю, что это непедагогично, 
но я буду курить»), народная артистка 
СССР начала разговор с похвалы моло
дому продюсеру, который скромно си
дел рядом.

Он у меня молодцом! Взялся за этот 
фильм, когда у него не было ни одного 
рубля. Заложил свою квартиру, назани
мал у всех наших родственников (смеет
ся). Начал проект с огромной верой в то, 
что все непременно должно получиться.

И ведь получилось.
Да, но с какими сложностями! В ок

тябре 2016 года нам надо было в сжа
тые сроки отснять все на натуре. Нужно 
было дней 10, чтобы схватить уходящую 
осень. А у Мариночки Нееловой в это са
мое время была запланирована премье
ра в театре. Тогда мы очень попросили 
Галину Борисовну Волчек ради нас не
много отодвинуть премьерные спек
такли. Она знает Никиту с малолетства 
и отнеслась к нашей просьбе трепетно.

Мы все успели. Часть фильма была 
снята на абсолютно карманные деньги. 
Потом Никитой предпринимались не
вероятные усилия, чтобы добыть еще 
средства и доснять кино. Но ни Фонд 
кино, ни Союз кинематографистов 
не откликнулись.

Немалыми трудами и жертвами 
нашли частного инвестора, который 
дал финансовую возможность закон
чить фильм уже в феврале. Можете себе 
представить: в октябре сняли натуру, 
потом на какоето время распустили 
всю группу и через несколько месяцев 
снова собрались и досняли павильон.

Парадокс, что на фильм, в котором 
играют Фрейндлих, Неелова, Миронов, 
не дают государственных денег. 

Я не знаю, почему это происходит. 
В этих дающих деньги структурах своя 
система координат, не хочу когото ло
вить за руку. Наверное, там тоже есть 
свои «пружины», очередность... Ники
та ведь совершенно не знакомый миру 
кино молодой человек, да и сценаристы 
у фильма не очень раскрученные (Дмит
рий Ланчихин, Оксана Карас, Андрей Та
ратухин. — «Известия»). И вдруг они за
хотели этому миру чтото предъявить.

Что касается актерского состава, Ни
ките, в силу его обаяния, заразительно
сти и ссылок на семейную или творче
скую дружбу удалось даже на съемки 
в эпизодах уговорить очень занятых ак
теров. 

Вы следите за тем, что происходит в со
временном кино?

Как только я узнаю, что вышел хоро
ший фильм, мне не жалко пожертвовать 
немного времени и отправиться в кино. 
Просто пройтись до нашей питерской 
«Авроры» и посмотреть. Или, бывает, се
риал показали по телевидению и о нем 
идет хорошая молва, хорошие отзы
вы от людей, которым я доверяю. Тог
да дети мне его скачивают целиком, 
и я обязательно смотрю. Из общего во
роха мне больше всего понравилась 
«Ликвидация» и еще дватри сериала.

Многие актеры вашего поколения тоску
ют по идеалам советского кино. Говорят, 
что современный кинематограф сильно 
потерял в качестве и в душевности. У вас 
есть мнение на этот счет?

К сожалению, все современные филь
мы и сериалы зациклены на криминале. 
Может быть, это происходит потому, что 
криминал стал темой очень большого 
количества телепрограмм, из которых 
несложно «надыбать» материал для сце
нария. В газетах и журналах тоже есть 
криминальные страницы, из них можно 
почерпнуть какието сюжетные линии...

Поскольку о различного рода пре
ступлениях стали охотнее снимать, 
из нашего кино кудато исчезают 
прос тые истины: дружба, любовь, доб
ро и зло, честность... Да обо всех семи 
грехах человеческих, которые всегда 

имели свой альтернативный аспект. 
Эти простые истины сегодня остаются 
за пределами человеческого внимания.

Что же касается фильмов советско
го периода, лучшие его образцы отобра
ны временем. Трудно себе представить, 
сколько тогда снималось фильмов — ве
ликое множество. Это мелкое зерно уже 
давно выпало сквозь ситечко, оставив 
зерно крупное — картины, которые ста
ли классикой. Только их мы сегодня смо
трим и ими клянемся, как доблестью 
своей. Но мы не вдаемся в подробности 
того, сколько советского барахла было 
снято, а оно было. Сегодняшние хоро
шие фильмы, как и советские, со вре
менем отсеются по принципу ситечка.

«Карп отмороженный» поднимает тему 
взаимоотношений отцов и детей, демон
стрируя пропасть, которую проложили 
между ними технологии. Как думаете, ин
тернет сильно повлиял на то, что детям 
стало сложнее общаться с родителями?

Да это ведь тема для целой диссерта
ции! Я не берусь рассуждать так глубоко. 
Но если говорить кратко, то технологии 
ушли далеко вперед, а дети с малолет
ства хватают все эти айпады и айфоны 
и мгновенно их осваивают. Наверное, 
какоето космическое влияние дает 
им возможность моментально осваи
вать эти гаджеты. Их ведь даже не нуж
но специально учить.

Конечно, за счет всего этого возни
кает расхождение в понимании мира 
между поколениями, еще больше уве
личивая и без того глубокую пропасть. 
Моим внукам не интересно обсуждать 
со мной темы, связанные с интернетом, 

потому что я в него не врубилась и уже 
не врублюсь (смеется). А они не читают 
книжки, которые продолжаю читать я.

Я очень люблю перечитывать книж
ки. Люблю читать и новые, мне не зна
комые, но больше всего мне нравит
ся перечитывать книги, которые 
ког дато произвели на меня впечатле
ние. Я читаю их снова и снова и полу
чаю совсем другой ракурс восприятия, 
извлекаю новые для меня вещи. Поэто
му мне интересно возвращаться к про
читанному. А они не читают (показыва
ет на Никиту), бессовестные! 

К каким книгам вы возвращаетесь?
«День восьмой» Торнтона Уайлдера 

и «Взгляни на дом свой, ангел» Тома
са Вулфа когдато произвели на меня 
сильное впечатление. Я уже не гово
рю про «Мастера и Маргариту». Смеш
но сказать, но когдато «Война и мир» 
была прочитана мной по принуждению, 
в рамках школьной программы.

Сейчас же, когда мы в театре стави
ли спектакль по этому роману, я, конеч
но же, взяла на себя труд перечитать 
его. Получила колоссальное удоволь
ствие, потому что теперь уже вдавалась 
в подробности. Этот разговор с Толстым 
вдруг показался мне интересным. Хоро
ший получился разговор (улыбается).

В одном интервью вы сетовали, что люди 
теряют нравственность с бешеной ско
ростью. Куда из современной жизни ис
чезают ценности: нас этому не учат или 
они перестают иметь для нас значение?

Мне трудно ответить. И я бы считала 
большой доблестью, если бы нашла от
вет на этот вопрос. Может быть, это про
исходит изза какихто скоростей жиз
ни... Давнымдавно я прочитала статью, 
которая называлась «Футурошок». Уже 
лет 30 тому назад, а то и больше, этим 
термином было названо заболевание, 
связанное с невероятным количеством 
информации и такими же сумасшедши
ми скоростями ее поглощения.

В статье говорилось, что болезнь эта 
вызывает боязнь будущего. Не потому, 
что его боится новое поколение (оно как 
раз очень смелое). А потому, что это по
коление поглощает те самые простые 
истины, которые были важны всегда.

Тогда мне казалось, что это происхо
дит изза потери религиозных ценно
стей. Ведь был период, когда религия 
оказалась заброшена. Это сейчас ста
ли ею клясться и божиться, хотя ведь 
совершенно не обязательно идти в цер
ковь и молиться. Надо просто помнить 
простые библейские истины. Их не так 
много: всего Десять заповедей, которые 
распространяются абсолютно на все 
аспекты жизни. Но чтото было без
возвратно утрачено по дороге к сегод
няшнему дню. Видимо, всетаки выпал 
какойто аспект. Не берусь формулиро
вать, потому что это сложнейшая тема.

О чем вы чаще всего жалеете, Алиса Бру
новна? О сделанном или о несделанном?

Надо переворошить всю свою жизнь, 
чтобы вспомнить. Если вы имеете в виду 
недостойный поступок, о нем имеет 
смысл жалеть всю жизнь — это тема ис
поведи. Жалеть о том, что не сделано — 
бессмысленно, потому что время ушло. 
Можно, конечно, пожалеть, но только 
для гимнастики чувств, не более того.

Если я делала чтото недостойное, 
то всю жизнь себя кляну за это. Если 
мне не удалось сделать чтото достой
ное, то виной этому были какието об
стоятельства.

Культура

Дюнкерк с другого берега
Лариса Юсипова

В российский прокат вышел фильм 
Джо Райта «Темные времена» о Вто

рой мировой войне. Как тут не вспом
нить недавнюю коллизию, когда наши 
кинематографисты сделали сразу две 
картины про космос — «Время первых» 
и «Салют7»? Но англичане пошли даль
ше: с разницей в несколько месяцев по
явилось два больших проекта про один 
и тот же эпизод — операцию «Динамо», 
когда были спасены более 300 тыс. сол
дат войск союзников, заблокирован
ных на французском побережье у го
родка Дюнкерк.

Давно живущий в ЛосАнджелесе 
уроженец Лондона Кристофер Нолан 
снял фильм, который так и называ
ется — «Дюнкерк». Прославившийся 
экранизациями британской класси
ки и нашей «Анны Карениной» англи
чанин Джо Райт — «Темные времена»: 
та же операция «Динамо», но увиден
ная с другого берега ЛаМанша — из ка

бинета премьерминистра на Даунинг
стрит. 

Война в «Дюнкерке» — это война 
в небе, на земле и на море — в букваль
ном соответствии со знаменитой ре
чью Черчилля, произнесенной 4 июня 
1940 года, уже после завершения опе
рации. То, чего нет в фильме Нолана 
и о чем рассказывает Райт, — еще одна 
война: в правительственных кабине
тах, в парламенте, в королевском двор
це. Война за то, какая сторона возобла
дает — сторонников мира любой ценой 
или тех, кто не готов мириться с господ
ством Гитлера.

Черчилль мириться не хотел. Сейчас, 
в исторической ретроспективе, понятно, 
до какой степени он был прав. Но тогда 
правота эта совсем не казалась очевид
ной. Действительно, что разумнее: спа
сти свою семью (в данном случае свой 
народ), заключив перемирие с соседом
бандитом, или идти на него войной, зная, 
что останешься с сильным врагом один 
на один? Однозначного ответа нет, осо

бенно когда твою решимость поначалу 
никто не поддерживает, кроме самого 
близкого человека — жены (блистатель
ная роль Кристин Скотт Томас).

Европа склоняется под натиском 
Гитлера, США придерживаются ней

тралитета — в фильме есть блистатель
ная сцена телефонного разговора бри
танского премьера и американского 
президента про то, что уже купленные 
Англией самолеты Америка отдать ей 
не сможет, но готова подогнать к канад

ской границе, а оттуда англичане пусть 
сами их вывозят на лошадях. Про Стали
на в «Темных временах» не упоминает
ся вовсе, но каждый, знакомый с исто
рией ХХ века, понимает: рассчитывать 
на поддержку советского лидера Уин
стон Черчилль в тот момент вряд ли мог.

Темные времена по Джо Райту — это 
не только мрачный период войн и испы
таний. Это момент, когда человек будто 
оказывается запертым в темноте соб
ственной черепной коробки, ни через 
одну из дверей не пробивается спаси
тельный свет, а выход все равно надо 
искать. Фильм — о поиске этого выхода.

Но все тончайшие режиссерские  
ходы, лишь изредка сбивающиеся  
на фирменный голливудский пафос 
(когда в поисках ответа Черчилль сим
волично спускается в подземелье, 
а именно — в лондонскую подземку, что
бы понять и прочувствовать настрой 
простых граждан), вся виртуозная рабо
та камеры, весь этот тревожный моно
хром, весь замечательный подбор ис
полнителей не сработали бы без одного 
главного «аттракциона» — Гари Олдма
на в роли Черчилля. Это не просто роль 

на преодоление, а полное изменение 
своих психофизических параметров.

Стараниями гримера Кацухиро Цуд
зи Олдман каждый день, тратя по 45 ча
сов, превращался в Черчилля. Тем, кто, 
предположим, никогда не видел акте
ра, будет трудно поверить, что в реаль
ной жизни он совсем не полный человек, 
да и лепка лица иная. Олдман научил
ся выглядеть, как Черчилль, двигаться, 
как Черчилль, и говорить, как Черчилль 
(к сожалению, в дублированной версии 
этого не оценить) — ведь именно оратор
ский дар премьера в итоге и определил, 
по какому пути пойдет страна.

Это роль шекспировского масштаба, 
таких немного выпадает на актерскую 
биографию, хотя Олдману давно и проч
но везет. Многие считают, что в этом 
году повезет покрупному и он обретет 
наконец свой «Оскар». «Золотой глобус» 
и несколько важных профессиональных 
наград за эту роль Олдман уже получил.

Гари Олдман в роли Уинстона Черчилля — главное достоинство фильма  
Джо Райта | upi-rus.ru

Ученики Андрея Гончарова собрались почтить память мастера  
| Павел Бедняков | «Известия»

МНЕНИЕ

Фильм «Темные времена»
Рейтинг «Известий» 

Алиса Фрейндлих родилась 
8 декабря 1934 года в Ленин
граде. В 1953 году была приня
та на курс Бориса Зона в Ленин
градский театральный институт 
им. А.Н.  Островского. Работала 
в труппе Театра имени Комис
саржевской, в Театре имени Лен
совета и — по сей день — в БДТ 
имени Товстоногова. Сыграла 
более 60 ролей в кинофильмах, 
среди которых: «Служебный ро
ман», «12 стульев», «Д’Артаньян 
и три мушкетера» и другие.
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Спорт

«Выигрывает тренер, 
который имеет свой почерк»
Тимур Ганеев

Б аскетбольный клуб «Зенит» начал 
2018 год с четырех побед подряд. 

Подопечные Василия Карасева взяли 
уверенный старт в топ-16 Еврокубка 
и одержали знаковую победу над ЦСКА 
в рамках Единой лиги ВТБ (87:83). Теперь 
можно с уверенностью сказать, что пе-
тербургский клуб преодолел игровой 
кризис, который переживал в начале 
сезона, и будет полноценно бороться 
за путевку в Евролигу-2018/19. 

Генеральный директор «Зенита» 
Игорь Оноков рассказал «Известиям» 
о встрече с ЦСКА, нашумевшем фильме 
«Движение вверх» и ситуации вокруг 
одного из самых высокооплачиваемых 
игроков команды Николаса Лапровит-
толы, лишившегося игрового времени. 

Победа над ЦСКА — особое событие 
для вас?

Безусловно, не рядовое событие. 
ЦСКА — гранд европейского баскет-
бола, для любой команды Европы это 
мощнейший раздражитель. К тому же 
не забывайте о вечном противостоя-
нии Москвы и Петербурга. После этого 
матча я получал поздравления от тех, 
кто почти не следит за баскетболом. 
Это все фактор ЦСКА.

Билеты на этот матч закончились 
за несколько дней до его начала. Нам 
даже пришлось поставить 150 допол-
нительных стульев для приглашенных 
гостей. Был аншлаг. И это при том, что 
матч начинался в девять вечера в вос-
кресенье.  

Какие факторы стали ключевыми 
в этой игре?

Во-первых, нас сплотила травма од-
ного из лидеров команды Дрю Гордо-
на. В отсутствие основного центро-
вого каждый сыграл за себя и за того 
парня. Отступать было уже некуда. Во-
вторых, мы смогли удивить ЦСКА мо-
бильностью Шейна Уиттингтона. Со-
перники не смогли перестроиться 
и приноровиться к его игре. Шейн про-
вел отличный матч и постепенно вы-
ходит на свой уровень после травмы. 
Наконец, в-третьих, провалив нача-
ло встречи (2:15), игроки успокоились. 
Все стали раскованнее и показали свои 
лучшие качества. Особенно это каса-
ется Сергея Карасева.

У него есть с этим проблемы?
Я бы сказал, что он настоящий пе-

тербуржец, интеллигентный человек. 
И когда у него что-то не получается, 
он начинает загонять себя в тупик. 
Становится стеснительным, начинает 
краснеть, когда у него что-то не скла-
дывается или он считает, что подводит 
команду. Когда мы разговариваем, я со-
ветую ему чаще улыбаться. Ему надо 
раскрепоститься — тогда он начинает 
творить. Считаю его лучшим игроком 
матча с ЦСКА. 

Насколько серьезна травма Дрю Гор-
дона?

У него небольшое растяжение. Пе-
ред игрой с ЦСКА врачи посчитали, что 
он может усугубить травму, и дали ему 
время отлежаться. Думаю, уже в бли-
жайших матчах мы увидим его на пар-
кете. 

Объясните, что происходит с одним 
из самых звездных новичков межсезо-
нья — аргентинцем Николасом Лапро-
виттолой, переставшим играть за клуб?

Если честно, мне до конца непо-
нятна эта ситуация. Видимо, я не на-
столько «читаю» баскетбол. Василий 
Карасев говорит, что Лапровиттола 
не подходит под его стиль, его требо-
вания. Хотя первые игры он провел хо-

рошо, был одним из лучших. Я не вижу 
причин, почему ситуация так резко 
изменилась. Недавно мы говорили 
с Николасом и пришли к тому, что это 
какое-то недопонимание, несинхро-
низация процессов…

Что вы имеете в виду? Он вернется в со-
став или будет искать новый клуб?

Пока у меня нет ответа на этот во-
прос. Тот факт, что игрок перестал 
выходить на площадку, — решение 
главного тренера, и никакого давле-
ния на Василия Карасева я оказывать 
не собираюсь. Задача менеджера — на-
брать команду, которая дальше будет 
двигаться под руководством главно-
го тренера. Иначе можно зарегулиро-
вать весь процесс и убить всякую ини-
циативу. 

Радует, что вы так доверяете своему 
главному тренеру, хотя игрок навер-
няка был приглашен с его одобрения...

Давайте пока не будем подводить 
итоги в отношении карьеры Никола-
са в нашем клубе. А если говорить про 
Василия, мы верили и верим в его та-
лант. Он обладает чутьем и интуицией 
и имеет свой тренерский почерк. Это 
важно. Все читали учебник, но выигры-
вает тот тренер, который помимо тео-
рии умеет творить и имеет свой почерк. 

Довольны посещаемостью клуба в этом 
сезоне?

Мы поставили задачу, чтобы 
на каждом матче было как минимум 
на 500 зрителей больше, чем в прошлом 
году. И пока справляемся. Если гово-
рить честно, главная задача у Единой 
лиги ВТБ, РФБ и клубов — сделать так, 
чтобы как можно больше людей лю-
били и смотрели баскетбол. Нам всем 
вместе надо поднять рейтинги баскет-
бола, которые, как мне кажется, замет-
но опустились.

Популярность фильма «Движение 
вверх», который стал самым кассовым 
в российской истории, может изменить 
ситуацию?

Да. Этот лозунг может быть под-
хвачен, и нам важно не упустить мо-
мент. Получается, что финальный матч 
Олимпиады-1972 может дать второе 
дыхание баскетболу. Ведь в 70-е годы 
прошлого века наш вид спорта стал 
самым популярным на планете, попал 
в Книгу рекордов Гиннесса. Это случи-
лось в том числе и за счет того знаме-
нитого матча. Драматизм, эмоции той 
игры привели в баскетбол тысячи лю-
дей. Фильм «Движение вверх» призы-
вает повторить это достижение, и нам 
надо усердно поработать, чтобы эф-
фект от этого фильма сказался на по-
пулярности баскетбола в России.

Медведева готова  
к новым победам

Лучшая в мире фигуристка среди  
женщин-одиночниц возвращается на лед

Алексей Фомин

В среду в Москве 
стартовал чем-

пионат Европы по фи-
гурному катанию. Заклю-
чительное предолимпийское 
континентальное соревнование 
определит последних участников Игр 
в Пхенчхане, а также покажет, в какой 
форме находятся фавориты главного 
турнира четырехлетия. Основная ин-
трига для отечественных зрителей будет 
в женском одиночном катании, где дву-
кратная чемпионка мира Евгения Медве-
дева поборется за золото со своей глав-
ной конкуренткой в нынешнем сезоне 
Алиной Загитовой.

Для 18-летней Евгении Медведе-
вой сезон складывается крайне слож-
но. Удачно стартовав на российском 
и японском этапах Гран-при, фигу-
ристка в ноябре получила травму ноги 
и не выступала два месяца, пропустив 
чемпионат России в Санкт-Петербурге. 
Несмотря на то что декабрьское нацио-
нальное первенство определяло спи-
сок фигуристов, которые представят 
страну на домашнем чемпионате Ев-
ропы, Федерация фигурного катания 
России (ФФКР) включила Евгению 
Медведеву в список участников.

— Решение включить Женю в число 
участников чемпионата Европы было 
абсолютно правильным. Учитывая ста-
тус Медведевой и ее характер, позво-
ляющий выиграть чемпионат Европы 
даже после не самой приятной трав-
мы, — заявил «Известиям» почетный 
президент ФФКР Валентин Писеев. — 
Сейчас на Евгению будет оказываться 
серьезное давление, но ее психологиче-
ская устойчивость должна ей помочь. 
Полезным будет ее участие и для Али-
ны Загитовой. Да, сейчас она считает-
ся одной из фавориток не только чем-
пионата Европы, но и Олимпиады. И ей 
обязательно нужно до поездки в Корею 
пройти через конкуренцию на таком 
высоком уровне, как континентальное 
первенство. Это добавит ей уверенно-
сти в своих силах и позволит на прак-
тике прочувствовать, что такое бо-
роться за высшие награды в подобных 
турнирах.

В среду Евгения Медведева вы-
шла на свою первую тренировку после 

травмы. Одновременно с Алиной За-
гитовой она полностью отработала 
занятие на глазах у их тренера Этери 
Тутберидзе и хореографа Даниила Глей-
хенгауза. За полчаса на льду лучшая фи-
гуристка последних двух лет выполни-
ла шесть тройных каскадов, что было 
воспринято наблюдателями как демон-
страция отличной формы.

— Видно, что Женя соскучилась 
по льду и очень голодна до трениро-
вок и соревнований, — отметил в бесе-
де с «Известиями» знаменитый тренер 
одиночников Виктор Кудрявцев. — Она 
по-настоящему рвала и метала, сдела-
ла несколько сложнейших элементов. 
Сейчас Медведева поймала кураж, 
и создается ощущение, что пауза ей 
даже была на пользу. Если это про-
должится в короткой и произволь-
ной программах, мы снова увидим 
ту Женю, которая радовала нас 

до травмы.
Вчера вечером короткую 

программу завершили мужчи-
ны. Фавориту турнира — ис-
панцу Хавьеру Фернанде-
су  — попытались составить 
конкуренцию россияне Миха-
ил Коляда и Александр Самарин.
— Судя по прошедшему чем-

пионату России, Миша и Саша в це-
лом сохранили свой уровень, позво-
ливший Коляде год назад в Остраве 
завоевать бронзу, а Самарину — попасть 
в десятку, — сказал Виктор Кудрявцев. — 
С тех пор Михаил держит свой уровень, 
а Александр очень серьезно прибавил. 
Оба вполне могут побороться за меда-
ли, если не допустят ошибок при испол-
нении достаточно сложных программ.

Также медали будут разыграны в со-
ревнованиях спортивных пар и в тан-

цах на льду. Фаворитами в этих дисцип-
линах считаются Екатерина Боброва 
и Дмитрий Соловьев (в танцах) и Ев-
гения Тарасова и Владимир Морозов 
(в парах).

— На чемпионате России они показа-
ли свой лучший произвольный танец 
в сезоне, — отметил Валентин Писеев. — 
Короткий танец Катя и Дима отката-
ли с определенными недочетами. Если 
устранят их, проблем быть не должно — 

ни на чемпионате Европы, ни на Олим-
пиаде. Главное, чтобы они стабили-
зировали свое выступление. В этом 
сезоне они демонстрируют перепады 
в результатах и качестве. Избежав это-
го, Боброва и Соловьев могут бороть-
ся за самые высокие места. Что касает-
ся пар, то тут будет интересно, смогут 
ли прибавить Ксения Столбова и Фе-
дор Климов, которые неважно выгля-
дели в Санкт-Петербурге. За Тарасову 
и Морозова я более спокоен — они сей-
час в прекрасной форме.

Медалисты в парах по итогам про-
извольной программы определятся 
сегодня. Завтра станут известны побе-
дители у мужчин, в субботу — в танцах 
и у женщин.

Российская рокировка в «Формуле-1»

Севастиан Терлецкий

Гоночная команда «Уильямс», вы-
ступающая в «Формуле-1», объявила 

о подписании контракта с россиянином 
Сергеем Сироткиным. В сезоне 2018 года 
22-летний гонщик из РФ будет основным 
пилотом легендарной британской «ко-
нюшни». Для самого спортсмена это ста-
нет дебютом в самых престижных гон-
ках планеты. 

Несмотря на молодой возраст, за пле-
чами Сергея Сироткина уже имеется ве-
сомый опыт выступлений в автоспорте. 
Он два раза подряд становился бронзо-
вым призером серии GP2 (соревнование 
для машин класса «Формула-2»), высту-
пая за разные команды (2015 год — Rapax, 
2016 год — ART Grand Prix). Кроме того, 
на его счету — выступления в Мировой 
серии «Рено» и работа тест-пилотом 
«Зау бера» и «Рено».

— Сергей является очень быстрым пи-
лотом, и его уровень не вызывает ни-
каких сомнений, — заявил «Известиям» 
именитый гонщик Михаил Алешин. — 
У него есть все шансы побороться 
за хорошие очки и подиумы. Также не-
маловажно, что он будет выступать в ле-
гендарной команде «Уильямс», которая 
всегда славилась своими результатами. 
Ну и лично мне эта новость очень прият-
на, так как Сергей начинал заниматься 
автоспортом под моим непосредствен-
ным руководством. Приятно, что он су-
мел добиться такого. 

Главным конкурентом Сергея Си-
роткина за место в основе «Уильям-
са» являлся опытный польский гон-
щик Роберт Кубица. Выбор «конюшни» 
был в первую очередь основан на шин-
ных тестах «Пирелли», которые прошли 
в Абу-Даби по завершении сезона-2017. 
Роберт Кубица в итоге стал резервистом 

«Уильямса» и пилотом по развитию — 
он будет работать на тестах в ходе се-
зона, а также примет участие в трени-
ровках перед Гран-при.

— Сергею удалось опередить Робер-
та за счет своей скорости и таланта, — 
добавил Михаил Алешин. — В Абу-Даби 
Сироткин показал: он гораздо быстрее, 
чем Кубица. Он доказал, что достоин 
быть частью «Уильямса». Это серьез-
ное достижение.

Немаловажную роль в продвиже-
нии Сергея Сироткина сыграла и самая 
большая программа поддержки авто-
спорта в России — SMP Racing, которую 
возглавляет бизнесмен Борис Ротен-
берг. Также, по сообщениям некото-
рых СМИ, спонсоры согласились запла-
тить «Уильямсу» за выступление Сергея 
в «Формуле-1» $15 млн. 

— Попадание Сироткина в «Форму-
лу-1» — большой успех для SMP Racing, — 
отметил Михаил Алешин. — Это первый 
пилот нашей программы, который бу-
дет выступать в самой престижной го-
ночной серии. Это важный шаг для всех 
сторон. 

Партнером российского пилота 
в «Уильямсе» станет 19-летний кана-
дец Лэнс Стролл. Для молодого гонщи-
ка предстоящий сезон станет вторым 
в «Формуле». Среди достижений Лэнса 
Стролла можно отметить третье мес-
то на Гран-при Азербайджана в про-
шлом году. 

— В «Формуле» нельзя судить о гон-
щике только по результатам в заездах, 
ведь машины у всех пилотов разные, — 
заявил «Известиям» бывший советник 
президента Российской автомобильной 
федерации Игорь Ермилин. — Поэтому 
будет принципиально важно, как Сирот-
кин покажет себя по сравнению со сво-
им партнером по команде на одинако-
вых болидах. По моему мнению, Сергей 

должен выступить гораздо сильнее, чем 
Стролл. По крайней мере он обладает 
необходимым потенциалом, чтобы 
стать лучшим.

Первые официальные заезды Сергея 
Сироткина в «Формуле-1» можно будет 
увидеть уже в конце марта. Дебютным 
для российского пилота станет Гран-
при Австралии, которое запланирова-
но на 25 марта. 

— Судить о том, на что будет претендо-
вать Сироткин, можно будет после трех-
четырех гонок сезона, — отметил Игорь 
Ермилин. — К этому моменту ажио таж 
и волнение уже спадут, и можно будет 
делать какие-то выводы. Думаю, имен-
но на этом этапе мы поймем его состоя-
тельность в «королевских гонках». 

Сергей Сироткин станет третьим рос-
сийским гонщиком в «Формуле-1» после 
Виталия Петрова и Даниила Квята. Пер-
вый отечественный пилот — Виталий 
Петров — выступал в самой престиж-
ной гоночной серии с 2010 по 2012 год. 
В его активе лишь один подиум Гран-
при Австралии-2011. Даниил Квят с 2014 
по 2017 год успел завоевать второе мес-
то в 2015 году в Венгрии и третье место 
в 2016-м в Китае. При этом он остался 
в серии, перейдя на должность пилота 
по развитию в «Феррари». 

— Очень здорово, что наша страна ста-
бильно поставляет пилотов в «Форму-
лу», — заявил Игорь Ермилин. — Не так 
много стран вообще могут похвастать-
ся своими представителями в «коро-
левских гонках», наверное, не более 15. 
Приятно, что Россия входит в их число. 
Сироткин уже третий наш пилот, много 
других наших ребят выступают в раз-
личных международных соревнованиях. 

На родной земле Сергей Сироткин 
посоревнуется в скорости в последние 
дни сентября (28–30), когда в Сочи прой-
дет Гран-при России.
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Российский гонщик Сергей Сироткин (на фото) в борьбе за место в «Уильямс» 
опередил именитого Роберта Кубицу | ТАСС | Сергей Савостьянов

Сергей Карасев (справа) выиграл дуэль у лидера ЦСКА Уилла Клайберна  
| ТАСС | Виктория Ламзина
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